

Bibliographie
der Geschichte, Landes- und Volkskunde
von Stadt und Kanton Zürich
August 1985 bis August 1986

Von
DR. LUDWIG KOHLER
Zürich

Separatdruck
aus dem Zürcher Taschenbuch auf das Jahr 1987

Druck der Buchdruckerei a/d Sihl AG
Zürich 1986

REDAKTION: L. KOHLER

Bibliographie der Geschichte, Landes- und Volkskunde von Stadt und Kanton Zürich

August 1985 – August 1986

Bearbeitet von Mitarbeitern des Staatsarchivs des Kantons Zürich, des
Stadtarchivs Zürich
und der Zentralbibliothek Zürich

Wünsche, Ergänzungen und Anfragen richten Sie bitte an L. Kohler,
Zentralbibliothek Zürich, Zähringerplatz 6, 8025 Zürich

I. Sachteil

1. Neujahrsblätter, neue Periodika, Jahrbücher

- Bubikon.* 49. Jahrheft der Ritterhausgesellschaft Bubikon umfassend den Zeitraum vom 1. Januar bis zum 31. Dezember 1985. 34 S. Wetzikon 1986. 1
- Dübendorf.* Heimatbuch Dübendorf 1985. Hg.: Verkehrs- und Verschönerungsverein Dübendorf. 260 S. Dübendorf 1985. 2
- Elgg.* Jahrbüchlein 1986. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. 116 S. Elgg 1985. 3
- Embrach.* Baer, Hans. – Gruss aus Embrach. Embrach: Ortsmuseumskommission, [1984]. – 1. Kalender: Ill. – (Neujahrsblatt Nr. 4 auf das Jahr 1985). 4
- Gossau.* Gossau: Deine Heimat. Hg. vom Gemeinderat. 112 S. Wetzikon 1985. 5
- Greifensee.* Jahrbuch Greifensee. 2 (1984/85). Hg. Arbeitsgruppe für Ortsgeschichte, Gemeinde Greifensee. 80 S. Greifensee 1985. 6
- Grüningen.* Jahresheft 22 (1986). Heimatschutzgesellschaft Grüningen. 36 S. Grüningen 1986. 7
- Horgen.* Horgner Jahrheft. Hg. durch die Gemeinde Horgen in Verbindung mit Pro Horgen, dem Kulturfonds und der Stiftung für das Ortsmuseum und die Chronik der Gemeinde Horgen. 47 S. Horgen 1985. 8
- Kilchberg.* 27. Neujahrsblatt. Gemeinde Kilchberg ZH. Hg. von der Kommission für die ortsgeschichtliche Sammlung durch den Gemeinderat Kilchberg im Januar 1986. 16 S. Kilchberg 1986. 9

- Küsnacht.* Küsnachter Jahresblätter. 1985. Hg. Ortsgeschichtliche Kommission der kulturellen Vereinigung Küsnacht. 99 S. Küsnacht 1985. 10
- Männedorf.* Jakob, Friedrich. Die Orgel und die Pflanzenwelt. – (Neujahrsblatt der Orgelbau Th. Kuhn AG auf das Jahr 1986). Männedorf 1986. 11
- Meilen.* Heimatbuch Meilen. 25 (1985). Hg. von der Vereinigung Heimatbuch Meilen. 200 S. Meilen 1985. 12
- Opfikon.* Sigg, Otto. Die Öffnung von Opfikon, um das Jahr 1450. Neujahrsblätter der Stadt Opfikon, Historisches Njbl. 1986. 13
- Regensdorf.* Regans Zunftblatt. Für die Bewohner und Freunde von Regensdorf, Watt und Adlikon. Hg. von der Landzunft Regan. Regensdorf. 24 (1986). – 44 S. Regensdorf 1986. 14
- Sihltal.* Blätter der Vereinigung Pro Sihltal. Nr. 36, 1986. – 36 S. Zürich 1986. 15
- Thalwil.* Thalwiler Neujahrsblatt 1986. Hg. von der Kulturkommission (24 S.). Thalwil 1985. 16
- Uitikon.* Weihnachts-Kurier. Uitikon. 1985. 122 S. Uitikon: Gemeinderat Uitikon 1985. 17
- Volketswil.* Volketswil. Eine jährliche Dokumentation. 25 (1986). Hg. vom Verkehrs- und Verschönerungsverein. – 80 S. Volketswil 1985. 18
- Wädenswil.* Jahrbuch der Stadt Wädenswil. 1985. 120 S. Wädenswil 1985. 19
- Wallisellen.* Walliseller Chronik. 1985. Hg.: Walliseller Kulturkreis. 36 S. Wallisellen 1986. 20
- Winterthur.* Wegmann, Peter. Gottfried Semper und das Winterthurer Stadthaus: Sempers Architektur im Spiegel seiner Kunsttheorie. Winterthur: Stadtbibliothek, 1985. – 290 S.: Ill., Pläne. – (Neujahrsblatt der Stadtbibliothek Winterthur; 316) Diss. phil. I Zürich. 21
- Winterthurer Jahrbuch. 33 (1986). Hg. von der Druckerei Winterthur AG mit Unterstützung des Amtes für Kulturelles der Stadt Winterthur. 317 S. Winterthur 1985. 22
- Zollikon.* Zolliker Jahrheft. 1985. Hg. von der Museumskommission Zollikon. – 120 S. Zollikon 1985. 23
- Zürcher Unterland.* Wirth, Hermann. Hanf und Flachs im Zürcher Unterland. 32 S. (Separatdruck aus dem zweiten Jahrheft des Unterländer Museumsvereins. 1937). (Jahrheft des Zürcher Unterländer Museumsvereins. 23). Oberweningen 1985. 24
- Zürich.* Antiquarische Gesellschaft. Guex, François. – Bruchstein, Kalk und Subventionen: das Zürcher Baumeisterbuch als Quelle zum Bauwesen des 16. Jahrhunderts. Zürich: Rohr, 1986. – 255 S.: Faks., Kart., Plan. – (Mitteilungen der Antiquarischen Gesellschaft in Zürich; 53 = Neujahrsblatt; 150), Diss. phil. I Zürich, 1983/84. 25
- Feuerwerker-Gesellschaft. Schneider, Hugo. Schweizer Geschützgiesser, 1500–1800. Zürich: Komm. Beer, 1985. – 52 S.: Ill. – [Neujahrsblatt der Feuerwerker-Gesellschaft (Artillerie-Kollegium) in Zürich; 177]. Beilage: Chronik der schweizerischen Artillerie von 1982 bis 1985/von Hans Wächter. – 1985. – 7 S. 26

- Hirslanden/Hottingen. Ziitig für Hirslanden und Hottingen. – Jg. 1 1985 – Zürich: Calibran, 1985, 10mal jährlich. 27
- Musikgesellschaft. Richard Wagner in Zürich: Materialien zu Aufenthalt und Wirken. – Zürich: Komm. Hug, 1986–). – (Neujahrsblatt der Allgemeinen Musikgesellschaft Zürich; 170; ...) 1. Folge hrsg. von Werner Gabriel Zimmermann. 28
- Naturforschende Gesellschaft. Brun, Ernst. – Ordnungs-Hierarchien. Zürich: Orell Füssli, 1986. – 40 S.: Ill. – (Vierteljahrsschrift der Naturforschenden Gesellschaft in Zürich; 130, 5 = Neujahrsblatt; 188). 29
- Waisenhaus. Weber, Werner. – Ein Fremder findet die Schweiz: Eduard Osenbrüggen (1809–1879). Zürich: Komm. Beer, 1986. – 46 S.: Faks., Portr. – (Neujahrsblatt zum Besten des Waisenhauses Zürich; 149). 30

II. Naturkunde, Umweltschutz, Geographie, Meteorologie, Reisen, Raumplanung, Heimatkunde

- Aeberli, Ulrich. Zur Geologie der Halbinsel Au. Jahrbuch der Stadt Wädenswil. Wädenswil. 1985. – S. 43–45. 31
- Als der Sihlwald bis zur Brunau reichte. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 158, 11.7.1986. – S. 23. 32
- Bericht zur Waldschadenerfassung auf dem Gemeindegebiet der Stadt Zürich: Zürichberg/Stadt Zürich. Ingenieurbüro H. U. Scherrer, St. Gallen. Zürich: Stadtverwaltung, 1986. – 29 Bl.: Ill., Kart. 33
- Durch den schönsten Buchenwald der Schweiz. Waldbegehung mit der Vereinigung Pro Sihltal. Der Sihltaler. Adliswil. Nr. 74, 4.7.1986. – S. 11. 34
- Piguet, Bernard. Eine Wüstung im Sihlwald. Blätter der Vereinigung Pro Sihltal. Zürich. Nr. 36, 1986. – S. 15–25. 35
- Profilmessungen in der planetaren Grenzschicht über Zürich während einer herbstlichen Hochdrucklage. Fritz Gassmann, R. Bättig. – Würenlingen: Eidg. Institut für Reaktorforschung, 1984. – 78 S.: Ill., Kart., Tab. – (EIR-Bericht; 514). 36
- Schmid, Ch. Der Sihlwald; ein Neujahrsblatt aus dem Jahre 1787. Blätter der Vereinigung Pro Sihltal. Zürich. Nr. 36, 1986. – S. 11–13. 37
- Sturzenegger, Hannes. Die Zürcher und ihr Uetliberg. Heimatkundliche Bemerkungen zum städtischen Hausberg. Schweizerisches Archiv für Volkskunde. Basel. 82 (1986). – S. 41–57. 38
- Vom «Armenhaus» zum Erholungsgebiet des Kantons. Das Tösstal stellt einen ausgesprochenen Landschaftstypus dar: eine Wassererosionslandschaft. Der Landbote. Winterthur. Nr. 159, 14.7.1986. – S. 15. 39
- Vom mäandrierenden Fluss zur braven Limmat. Vor rund 100 Jahren wurde der Limmat das heutige Flussbett verpasst. Landbote. Winterthur. Nr. 225, 30.9.1985. 40
- Wicki, Maya. Eine Art Insel mit eigener Zeit. Psychogramm einer Landschaft von nationalem Interesse: Der Hirzel. Die Weltwoche. Zürich. Nr. 3. 16.1.1986. – S. 49. 41

- Wie der Au-Hügel vor Überbauung bewahrt worden ist. 75 Jahre Au-Konsortium 1911 bis 1986. Der Sihltaler. Adliswil. 9.7.1986. – S. 8. 42
- Die Zürcher sind seit langem grün. Das Fällen der Tiefenhoflinde am Paradeplatz empföhrte 1857 die Bevölkerung. Der Landbote. Winterthur. Nr. 14, 18.1.1986. 43

III. Archäologie inkl. Urgeschichte, Kunst, Heimatschutz, Baugeschichte, Münzen, Siegel, Wappen, Denkmalpflege

- Ein Abbild von 700 Jahren Stadtgeschichte. Monumentalarchäologische Untersuchungen im Zürcher Augustinerquartier. Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. Nr. 134, 13.6.1986. 44
- Altes Handwerkerhaus sanft renoviert. Aus dem 15. Jahrhundert. (Limmattalstr. 209). Käferberg. Zürich. Nr. 14, 4.4.1986. 45
- Augustinerhäuser historisch erfasst. Tagblatt der Stadt Zürich. Zürich. Nr. 134, 13.6.1986. 46
- Baumann, Walter. Von den Pfahlbauten zu den Römern. Turicum. Zürich. Frühling 1986. – S. 12–14. 47
- Bignens, Christoph. Corso: ein Zürcher Theaterbau 1900 und 1934. Nederteufen. 1985. – 80 S.: Ill., Faks., Pläne. Lizentiatsarbeit am Kunstgeschichtlichen Seminar der Universität Zürich. 48
- Bösch, Franz. – Tee- und Kaffeegeschirr aus der Zürcher Porzellanmanufaktur. Gedanken gesammelt von Franz Bösch. Zürich: F. Bösch, 1985. 101 S.: Ill. 49
- Brecht, Eberhard. Der lange, peinliche Kampf um das Waldmannsdenkmal. Turicum. Zürich. Herbst 1985. – S. 63–65. 50
- Den Geheimnissen des Augustinerquartiers auf der Spur. Archäologische Untersuchungen. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 134, 13.6.1986. 51
- Doetzkies, Maya. Dem Henkershaus von Zürich droht der Tod. Tages-Anzeiger. Zürich. 2.12.1985. 52
- Drack, Walter. – Die archäologischen Untersuchungen auf dem Uetliberg in den Jahren 1979–1984. Zürich: Stiftung für die Erforschung des Uetlibergs 1985. – A–D, 135 Bl. Suppl.: Anmerkungen zu «Die archäologischen Untersuchungen auf dem Uetliberg in den Jahren 1979–1984». – 1985. – 18 Bl. 53
- Drack, Walter. Ein keltischer Fahrweg auf den Uto-Kulm. Weihnachts-Kurier. Uitikon. 1985. – S. 51–53. 54
- Dünki, Robert. Der römische Vicus Turicum. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 115, 22.5.1986. – S. 31. 55
- Einem mittelalterlichen Kleinbürgerviertel auf der Spur. Umfassende archäologische Untersuchungen im Augustinerquartier in Zürich. Zürichsee-Zeitung Stäfa. Nr. 135, 14.6.1986. – S. 8. 56

- Füssli, Johann Melchior. – Landgüter am Zürichsee um 1717: Prospect des Schlosses Wädenschweyl sambt zerschiedenen an dem Zürich-See ligenden Lust- und Wonheüsen. Erläuterungen von Bruno Weber. Zürich: Genossenschaftsdruckerei, 1985. Nachdruck der um 1717 publizierten Originalausgabe, gedruckt nach dem Exemplar in der Zentralbibliothek Zürich. 57
- Glentnerturm und «Kleiner Regenbogen». Rücksichtsvolle Erneuerung an der Rosengasse. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Fr. 33, 10.2.1986. 58
- Gräber als Zeugen der Geschichte. Tages-Anzeiger, Zürich. 31.7.1985. 59
- Gubler, Hans Martin. – Der Bezirk Winterthur, südlicher Teil. Basel: Birkhäuser, 1986. – XVI, 463 S. (Die Kunstdenkmäler des Kantons Zürich; 7) (Die Kunstdenkmäler der Schweiz; 76). 60
- Hasenfratz, Albin. Zu den spätbronzezeitlichen Befestigungen auf dem Risibuck bei Rudolfingen/ZH. In: Archäologie der Schweiz, 9.1986, 2, S. 47–51. 61
- Hildebrand, Emil. Skelette zwischen Kino und Bar. (Stauffacher). Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 119, 27.5.1986. 62
- Ein 135jähriges Schulhaus renoviert. Das Schulhaus «Turnerstrasse» in Zürich-Unterstrass in neuem Glanz. Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. Nr. 226, 30.9.1985. 63
- Kustermann, Anne-Chantal. – Die jungneolithische Pfynergruppe im unteren Zürichsee-Becken. Microcomputerprogramm für den Archäologen. Zürich: Hochbauamt der Stadt Zürich, Büro für Archäologie, 1984. – 120 S., 22 S. Taf.: Ill., Pläne, Tab. – (Zürcher Studien zur Archäologie; 2). 64
- Messerli, Barbara. Zürcher Keramik von Zürcher Künstlern. Züri Woche. Zürich. Nr. 12, 27.3.1986. 65
- Pfeiler der Stadtentwicklung. Resten römischer Thermen am Weinplatz. Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. Nr. 249, 26.10.1985. – S. 2. 66
- Rechberganlage in neuem Glanz. Uni Zürich. Zürich. Nr. 6, 1985. – S. 20. 67
- Riedel, Ingrid. Marc Chagalls grüner Christus: ein ganzheitliches Gottesbild, Wiederentdeckung der weiblichen Aspekte Gottes: tiefenpsychologische Interpretationen der Fraumünster-Fenster in Zürich. 2. Aufl. Olten: 1985. – 119 S., Taf.: Ill. 68
- Rühner, Fred. Hundert Jahre Zwingli-Denkmal. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 195, 24./25.8.1985. – S. 49. 69
- Römisches Zürich zeigt Umriss. Tages-Anzeiger. Zürich. 25.10.1985. – S. 23. 70
- Schneider, Jürg E., und Jürg Hanser. Mittelalterliche Wandmalerei in Zürich. Turicum. Zürich. Sommer 1986. – S. 12–18. 71
- Schneider, Jürg E., und Jürg Hanser. Spurenfahndung nach dem römischen Zürich. Turicum. Zürich. Frühling 1986. – S. 15–23. 72
- Schneider, Jürg E., und Jürg Hanser. Zürchs Burgen und Wehranlagen. Turicum. Zürich. Sommer 1986. – S. 20–25. 73
- Schneider Robert. Hans Arp und Hugo Ball; Kunst ohne Pantoffeln. Der Landbote. Winterthur. Nr. 154, 8.7.1986. 74

- Schönauer, Roman G. Grünes Glas, 1310–1984: eine Hausgeschichte, hrsg. aus Anlass der Einweihung des «Zunfthauses zum Grünen Glas». Von Roman G. Schönauer u. Andreas Honegger. Zürich: Zunft Riesbach, 1984. – 31 S.: Ill., Pläne + Zunfthaus zum Grünen Glas (1 Bl.). 75
- Schulthess, Anton von. Das Haus zum Engenweg. Zürcher Taschenbuch. Zürich. 100 (1986). – S. 1–22. 76
- Schützenswerte Gebiete im Kanton Zürich. Autoren: Kathrin Bänziger, Norbert Hobe-
meier et al. – Sonderdr. – Zürich. 1985. 28 S. Sonderdr. Tages-Anzeiger: Nationale
Schutzgebiete. 77
- Sibler, Georg. Ein Höngger Handwerkerhaus. 84 S. Abb. Mitteilungen Nr. 31, der Orts-
geschichtlichen Kommission des Verschönerungsvereins Höngg, 1986. 78
- Skelette und Knochen von interessanten Toten. Knochenfunde am Greifensee und am
Zürcher Stauffacher geben Archäologen Rätsel auf. Der Landbote. Winterthur.
Nr. 140, 21.6.1986. – S. 31. 79
- Spinner, Wilfrid. Wie das Fraumünster zu den Chagall-Fenstern kam. Turicum. Zürich.
Frühling 1986. – S. 58–59. 80
- Stopp, Klaus: Die Handwerkskundschaften mit Ortsansichten: beschreibender Katalog d.
Arbeitsattestate wandernder Handwerksgesellen. Stuttgart. 1986. (Bd. 9. Katalog
Schweiz: Aarau–Zug. – 1986). 81
- Die Stadt Zürich zeigt ihr römisches Badehaus. Am Weinplatz sind die Ausgrabungen
des letzten Jahres öffentlich zugänglich gemacht worden. Der Landbote. Winterthur.
Nr. 247, 25.10.1985. 82
- Ein «Thermengässchen» in Zürich. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 248, 25.10.1985.
– S. 51. 83
- Die Vergangenheit der Augustinerhäuser. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 134, 13.6.1986. 84
- Von Moos, Stanislaus. Im Laboratorium des «neuen bauens». Zu einer Moser-Villa im
Zürcher Flunternquartier. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 201, 31.8.1985. –
S. 39–40. 85
- Vor 150 Jahren: Bau der Münsterbrücke. Tagblatt der Stadt Zürich. Zürich. 10.5.1986. –
S. 3. 86
- Das Weisse Schloss ist wieder «weiss». Aussenrenovation, Modernisierungen und Dach-
stockwohnungen. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 157, 10.7.1986. 87
- Wie das «Meisenhus» zur Bankfiliale wurde. Tagblatt der Stadt Zürich. Zürich. 13.5.1986.
88
- Zeugen der Stein- und Bronzezeit verloren? Haus zum Rech: Prekäre Lage an den
archäologischen Fundstätten. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. Nr. 209, 10.9.1985.
– S. 9. 89

IV. Geschichte, Recht, Staat, Religion, Kirche

- Abegg, Ernst E., Seekrieg auf dem Zürichsee. Vor 175 Jahren war die Zürcher Kriegsflotte zum letztenmal im Einsatz. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 204, 4.9.1985. – S. 55.90
- Altendorf, Hans-Dietrich. – Bilderstreit: Kulturwandel in Zwinglis Reformation. Altendorf u. Peter Jezler (Hrsg.). Zürich 1984. – 159 S.: Ill., Faks. 91
- Aus dem Putsch wurde ein Festumzug. Von 1336 bis 1798 bestimmten die Zünfte die Geschehnisse der Stadt Zürich. Der Landbote. Winterthur. Nr. 89, 19.4.1986. – S. 27. 92
- Baasch, Hans. – Die zürcherische Artillerie im 17. und 18. Jahrhundert: Festschrift zum 300-Jahr-Jubiläum des zürcherischen Artillerie-Kollegiums 1686–1986. 1986. – 75 S.: Ill., Faks. 93
- Baumann, Adolf. Die Zünfte von 1336 bis heute. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 87, 16.4.1986. – S. 25. 94
- Brücke zwischen zwei Kulturen. 300 Jahre «Eglise réformée française» in Zürich. Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. Nr. 261, 11.11.1985. 95
- Büsser, Fritz. – Wurzeln der Reformation in Zürich: zum 500. Geburtstag des Reformators Huldrych Zwingli. Leiden 1985. VIII, 284 S.: Tab. – (Studies in medieval and reformation thought; 31). 96
- Cattani, Alfred. Eine Stadt im Wandel der Zeiten. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 153, 5./6. Juli 1986. – S. 77. 97
- Erste Ergebnisse Hayek-Masterplan: Grobanalyse der Verwaltungsabteilungen der Stadt Zürich auf vorhandene Optimierungsmöglichkeiten: Pressekonferenz des Stadtrates von Zürich vom 1. März 1985. Zürich 1985. – 73 Bl.: Tab. 98
- Festschrift Walter Schaufelberger: Studien zur Militärgeschichte und Militärwissenschaft. Hrsg. von Jürg Stüssi, Martin Pestalozzi et. al. Aarau 1986. XXI, 331 S. Ill., Faks., Kart., Portr., Tab. 99
- Fritzsche, Bruno. Stadtgeschichte und Quartiergeschichte. Zürich. Schweizerisches Archiv für Volkskunde. Basel. 82 (1986). – S. 58–67. 100
- Häberli, Rolf. Als die Sechseläutenwiese ein Acker war. Pro Kopf und Tag gab's 50 Gramm Fleisch, und Rahm war ein Fremdwort: Zürcher Alltag im Zweiten Weltkrieg. Züri-Woche. Zürich. 9.1.1986. – S. 29. 101
- Häberli, Rolf. Wie gross muss eine Wähe sein? Was man sich in der heutigen Zeit kaum mehr vorstellen kann: Der Zürcher Alltag während der Rationierung. Züri Woche. Zürich. Nr. 2, 16.1.1986. – S. 29. 102
- Heim, Walter. Maria Lourdes Seebach. Wallfahrtsort in einem städtischen Quartier. Schweizerisches Archiv für Volkskunde. Basel. 82 (1986). – S. 22–29. 103
- 300 Jahre Eglise réformée française in Zürich. Die Aufhebung des Ediktes von Nantes und die Folgen. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 262, 11.11.1985. 104
- 650 Jahre Zürcher Zünfte. Mit Beiträgen von Riccardo Jagmetti, Sigmund Widmer, Otto Sigg und Roman Schönauer. Zürich 1986. 105

- Peyer, Hans Conrad. 650 Jahre Zürcher Zunftverfassung. Von der Fragwürdigkeit historischer Jubiläen. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 86, 15.4.1986. 106
- Schneider, Bernhard. Folge einer Geschlechterfehde. Die Zürcher Zunftumwälzung von 1336. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 90, 19./20.4.1986. – S. 51. 107
- Schneider, Jürg E. 2000 Jahre Turicum/Zürich: ein zufälliges Datum. (Ungefähr 15 v. Chr. kamen römische Soldaten an einen alten Siedlungsplatz.) Zürcher Chronik. Winterthur. 54 (1986), Frühlingsheft. – S. 20–23. 108
- Stucki, Heinzpeter. – Le Conseil de Zurich et la révocation de l'Edit de Nantes par rapport à l'établissement des réfugiés. Montpellier: Université Paul Valéry, 1985. – S. 288–302. Separatdr. aus: Tricentenaire de la révocation de l'Edit de Nantes: la révocation et l'extérieur du royaume. Montpellier 1985, S. 288–302. 109
- Treichler, Hans Peter. – Gründung der Gegenwart: Porträts aus der Schweiz der Jahre 1850–1880. Zürich 1985. – 343 S. 110
- Vom Landschreiber zum Notar. 150 Jahre Zürcherisches Notarenkollegium. Tages-Anzeiger. Zürich. 21.9.1985. – S. 27. 111
- Die weiten Reisen von Felix und Regula. Ein Beitrag aus Neuseeland zur Verehrung der Zürcher Heiligen. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 8, 11./12.1.1986. 112
- Widmer, Sigmund. Zürcher Kulturfahrplan: historische Daten zu einer 2000jährigen Stadt. 1986. 80 S.: Ill., Portr. 113
- Widmer, Sigmund. Zürich: eine Kulturgeschichte/Sigmund Widmer. – Zürich 1975–1985. – 13 Bd.: Ill., Faks., Kart., Pläne, Portr. 114
- Widmer, Sigmund. – Zürich: Porträt einer Stadt = Portrait d'une ville = Portrait of a city. Traduction française: Jean-Jacques Jung. English translation: Gertrude Ambrose. Basel: Reinhardt 1985. – 16 S.: Ill. Text in deutsch, engl. und franz. 115
- Wysling, Andres. 2000 Jahre Zürich – wie weiter? Malaise – Diagnose – Utopien. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 153, 5.7.1986. – S. 6–7. 116
- Der Zürichsee als Kriegsschauplatz. Zürichs Kriegsflotte stand vor 175 Jahren zum letztenmal im Manöver-Einsatz. Der Landbote. Winterthur. Nr. 182, 10.8.1985. 117

V. Sozialgeschichte, Arbeiterbewegung, Medizinalwesen

- Aeppli, Felix. Die Turnachkinder und Aussersihl: Zur Sozialstruktur der Zürcher Stadtquartiere. Zürcher Taschenbuch. Zürich. 100 (1986). – S. 157–165. 118
- Bevölkerungszahlen in der Enge seit den fünfziger Jahren stetig rückläufig. Zürich Z. Zürich. Nr. 28, 11.7.1986. 119
- Bless-Grabher, Magdalen. Spontane Hilfsbereitschaft umgab die Bourbakis. 1871 nahmen 23 Zürcher Gemeinden über 12 000 Asylanten auf. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 75, 2.4.1986. – S. 29. 120

- Bourbaki-Soldaten im Unterland. Zürichbieter. Bassersdorf. Nr. 53, 5.3.1986. 121
- Denkanstösse für ein neues Berufsbild. 125 Jahre Ärztesgesellschaft des Kantons Zürich. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. 28.5.1985. – S. 33. 122
- Evrensel, Ayse. – Ausländische Arbeiter in der Einwanderungsgesellschaft: am Beispiel türkischer Arbeiter in der Stadt Zürich. Zürich: Geographisches Institut der Universität, 1985. – VIII, 212 S.: Ill., Tab. – (Anthropogeographie; 4). Diss. phil. II Zürich. 123
- Loderer, Benedikt. Das Volkshaus; der organisierte Arbeiter ist zum Konsumenten geworden. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 157, 17.6.1986. – S. 21. 124
- Pfister, Hans Ulrich. Zürcher Auswanderung nach Amerika 1734/1735; die Reisegruppe um Pfarrer Moritz Götschi. Zürcher Taschenbuch. Zürich. 100 (1986). – S. 45–99. 125
- Sorg-Keller, Susanne. Von der Anstalt zur Spezialklinik. 100 Jahre Schweizerische Epilepsie-Klinik in Zürich. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 35, 12.2.1986. – S. 51. 126
- Suter, Johann Jakob. Die Fleischvergiftungen in Andelfingen und Kloten. Zürich 1985. – 140 S. Nachdruck der Ausg. München, 1889. 127
- Weiss, B. Die Kantonsapotheke im Wandel der Zeit. Zürich: Gesundheitsdirektion des Kantons Zürich, Kantonsapotheke, 1985. – 62 S. 128

VI. Wirtschaft, Verkehr, Technik, Handel, Landwirtschaft

- Aabach und Mühle Niederuster: ein Beitrag zur Industriegeschichte des Zürcher Oberlandes. – Wetzikon 1985. – 83 S. (Kleine Schriften der Paul-Kläui-Bibliothek; 3). 129
- 11 000 Arbeitsstunden für einen Veteranen. Bis 1931 fuhr bereits einmal ein Tram nach Schwamendingen. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 19, 24.1.1986. – S. 23. 130
- Baumann, Walter. Rebe und Wein im alten Zürich. Turicum, Zürich. Herbst 1985. – S. 53–58. 131
- Baumann, Walter. Voraussetzung der Zürcher Stadterweiterung. Der Aussersihler Viadukt. (Zürcher Eisenbahnbrücken). Neue Zürcher Zeitung. Nr. 174, 30.7.1985. 132
- Bignens, Christoph. Lichter der Grossstadt. Wie das elektrische Licht Zürichs Nachtbild aufhellte. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 120, 28.5.1986. – S. 53. 133
- Binder, Johann. Die Uetliberg-Bahn. Nachdr. der Ausg. Zürich 1881. – Zürich 1985. – 32 S.: Ill. – (Illustrierte Wanderbilder; 2). 134
- Bischof, P. Daniel. Die wirtschaftliche Bedeutung der Zürcher Kulturinstitute: eine Studie der Julius-Bär-Stiftung Zürich. 135
- Bohli, Edi. Zürcher Hotellerie, heute und damals: Bett und Tisch im Kanton Zürich. 1985. 397 S. (Zürcher Hotellerie, heute und damals; 1). 136
- Brändli, Sebastian. Gedanken zur «engeren Wirtschaftsgeschichte» Hottingens. Züitig für Hirslanden und Hottingen. Zürich. Nr. 7, März 1986. Nr. 8, März 1986. 137

- Dampfende Kuriositäten auf Schienen. Die Dampflokomotive Ed3/3 verkehrt wieder auf der Strecke zwischen Bauma und Hinwil. Der Landbote. Winterthur. Nr. 98, 30.4.1986. 138
- Dürst, Josua. 150 Jahre Dampfschiffe auf dem Zürichsee. 139
- Egli, Emil H. Die Bedeutung des Flughafens Zürich. Zürcher Chronik. Winterthur. 53 (1985), Winterheft. – S. 166–167. 140
- Egli, Viviane. Nostalgisch, aber auch sehr nützlich. Zürchs «Bergbahnen» sind mehr als nur Touristenattraktionen. Der Brückenbauer. Zürich. Nr. 25, 18.6.1986. – S. 19. 141
- 1 Eimer Wein für 4 Doppeldicken, bitte. Während über 900 Jahren wurden in der Stadt Zürich Münzen geprägt. Der Landbote. Winterthur. Nr. 140, 21.6.1986. 142
- Entwicklung zum bedeutendsten Waffenplatz der Flieger. Vor 75 Jahren wurde der Flugplatz Dübendorf gebaut. Anzeiger von Uster. Uster. Nr. 183, 10.8.1985. 143
- Erinnerung an die Zeit des technischen Aufschwungs. Ein Buch über die industrielle Revolution im Zürcher Oberland und ihre vielfältigen Auswirkungen. Der Landbote. Winterthur. Nr. 165, 20.7.1985. – S. 19. 144
- Erster Flug Berlin–Zürich dauerte 9 Stunden. 60 Jahre deutsch-schweizerischer Luftverkehr. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. Nr. 79, 7.4.1986. 145
- Eine Feier zur Erinnerung an die Reblaus. Wie es zur Gründung des Rebbaukommissariats kam. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 152, 4.7.1986. 146
- Feuersbrünste und die Folgen im alten Zürich. (Feuerwehr in alter und neuer Zeit. I.). Zürich 2. Zürich. Nr. 9, 28.2.1986. 147
- Der fliegerische «Nabel» der Schweiz. 75 Jahre Flugplatz Dübendorf Wangen. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 193, 22.8.1986. – S. 51. 148
- Flughafen Zürich: TA extra: eine Sonderbeilage des «Tages-Anzeigers» zur Eröffnung des Fingerdocks Terminal A. Redaktion: Norbert Hobmeier, Wilfried Maurer; Zürich: Tages-Anzeiger, 1985. 67 S.: Ill., Portr., Tab. 149
- Gutknecht, Peter. Werden und Wachsen des Flughafens. Zürcher Chronik. Winterthur. 53 (1985), Winterheft. – S. 163–165. 150
- Hanser, Jürg. Die industrielle Revolution im Zürcher Oberland: von der industriellen Erschliessung zum Industrielehrpfad. Im Auftrag des Vereins zur Erhaltung alter Handwerks- und Industrieanlagen im Zürcher Oberland. Hrsg. von Jürg Hanser; mit Beitr. von Hanspeter Bärtschi et al. 1985. – 192 S. 151
- 75 Jahre Zugverbindung Bodensee–Zürichsee. Die Bodensee-Toggenburg-Bahn und Ricken-Bahn feiern. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 232, 7.10.1985. – S. 3. 152
- 950 Jahre Zürcher Geld. Die Geschichte der zürcherischen Münzprägung. Zürcher Chronik. Winterthur. 53 (1985), Herbstheft. – S. 134. 153
- Kaufmann, Walter. Die Zunft bestimmte, wie die Uhrmacher lebten. Zürcher Chronik. Winterthur. 54 (1986), Sommerheft. – S. 70–72. 154
- Kosut, Ladislav. Aus der Geschichte der Glatthalbahn. Jahrbuch Greifensee. Greifensee. 2 (1984/85). – S. 25–32. 155

- Krucker, Hubert. 75 Jahre Flugplatz Dübendorf. Volketswil. Volketswil. 25 (1986). – S. 42–55. 156
- Künzi, Hans-Peter. Tössgewerbekanal hat ausgedient. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 5.6.1986. – S. 13. 157
- Lendenmann, Fritz. Sittenmandat in Zürich. Arbeitslosigkeit im Erzgebirge. Ein Blick auf die Handelsbeziehungen zwischen der Schweiz und dem Kurfürstentum Sachsen im 18. Jahrhundert. Zürcher Taschenbuch. Zürich. 100 (1986). – S. 100–113. 158
- Lok-Remise Uster. Vom provisorischen Kopfbahnhof zur Dampflokwerkstätte. Industriearchäologie, 1/1986, 1–23. 159
- Lüthi, Heinz. Wie Schweri von Thalwil aus die Schweiz eroberte. Vor 24 Jahren eröffnete Denner am linken Zürichseeufer seinen ersten Supermarkt, dann fielen die Preise. Die Weltwoche. Zürich. Nr. 29, 18.7.1986. – S. 13. 160
- Maag, Ruedi. Die Feuerwehr – Helfen als Pflicht. Neues Bülacher Tagblatt. Bülach. Nr. 30, 7.2.1987. 161
- Meier, Erich. Vom Flughafen Zürich: Start in alle Welt = Zurich Airport: gateway to the world. Hrsg.: Amt für Luftverkehr. 2., überarb. und erg. Aufl. Stäfa 1984. – 84 S. 162
- Minerva; erstes Dampfschiff auf Kontinent. 150 Jahre Dampfschiffahrt auf dem Zürichsee. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 17.7.1985. – S. 7. 163
- Morel, Oliver R. 150 Jahre Zürisee-Schiffahrt, 1835–1985. Feldmeilen: Dampfer-Freundschaft, 1984. – 14 S.: Ill. Jubiläums-Schriftwerk der Dampfer-Freundschaft. 164
- Nahezu komplette Sammlung von Zürcher Münzen. Münzkabinett Winterthur: Ausstellung zum Thema «Zürcher Geld – 950 Jahre zürcherische Münzprägung». Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. Nr. 175, 31.7.1985. 165
- Die Neubaustrecke der Zürcher S-Bahn/Zürcher S-Bahn, SBB. Zürich: SBB, 1985. – 31. S. 166
- Neuhaus, Werner. Aus den Annalen der Rechtsufrigen. Stäfa 1983. 19 S. Separatdruck aus: Zürichsee-Zeitung. 167
- Der Rebkanton Zürich war einst der zweitgrösste. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 17, 22.1.1986. – S. 27. 168
- Die Reblaus, kleines Tierchen mit grosser Wirkung. Das Rebbaukommissariat des Kantons Zürich hat in Bülach sein 100jähriges Bestehen gefeiert. Der Landbote. Winterthur. Nr. 151, 4.7.1986. – S. 21. 169
- Schaerer, Heidi. Gekrönte Häupter auf Hug-Pferdeschlitten. Ausstellung in Weiningen über Wagnerei und Schlittenbau. Der Limmattaler, Dietikon. Nr. 3, 7.1.1986. – S. 7. 170
- Schäppi, Arthur. Als am Uetliberg noch Dampfbahnromantik herrschte. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 17, 22.1.1986. – S. 29. 171
- Schmidmeister, Sonja. Das Abenteuer Migros. Geburtstag einer Idee. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 30.8.1985. – S. 7. 172

- Schon vor 80 Jahren in Schwamendingen. (Tram). Die Vorstadt. Zürich. Nr. 8, 31.1.1986. 173
- Schwarzenbach, Peter. Ein Verein betreibt ein Bahnunternehmen. Peter Schwarzenbach, Maja Valencak, Marc Wildi. Hinwil: Dampfbahn-Verein Zürcher Oberland, 1985. – 32 S. 174
- Sigg, Otto. «Oekonomie» zu Ende des Ancien régime. In: Lob der Tüchtigkeit, 1985, 25–38. 175
- Steiner, Bernd. Die Zürcher Reblaus ist tot – es lebe ihr Angedenken. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 151, 4.7.1986. – S. 21. 176
- Tempelmann, Hans. Die Uetlibergbahn von 1875 bis 1985. Weihnachtskurier. Uitikon. 1985. – S. 54–80. 177
- Trachsler, Hans-Felix. 75 Jahre Aviatik. Das Flugplatzjubiläum. Heimatbuch Dübendorf. Dübendorf. 39 (1985). – S. 53–74. 178
- Über den Postverkehr in Seebach. Die Vorstadt. Zürich. Nr. 52, 28.6.1985. 179
- Vergangenheit und Zukunft des Zürcher Weinbaus. Zusammen mit dem Bezirk Winterthur bildet das Weinland das grösste Rebgebiet des Kantons Zürich. Der Landbote. Winterthur. Nr. 23, 29.1.1986. – S. 21. 180
- Vischer, Daniel. Die schweizerischen Gewässerkorrekturen des 19. Jahrhunderts. Zeugen friedlicher Eroberung. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 2, 4./5.1.1986. – S. 35. 181
- Vogt, M. Zürcher Hauptbahnhof, gestern, heute und morgen. Käferberg. Zürich. Nr. 37, 13.9.1985. 182
- Ziegler, Peter. Zürcher Gastgewerbegesetzgebung im Wandel der Zeit. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 179, 6.8.1985. – S. 31. 183
- Zur Geschichte der Zürcher Hotellerie. Zürcher Chronik. Winterthur. 54 (1986), Frühlingsheft. – S. 26. 184

VII. Presse, Verlage, Druckereien, Bibliotheken, Archive, Museen, Sammlungen, Dokumentationsstellen, Ausstellungen

- Abt, Robert. Zürchs Marktplatz «Tagblatt» im 150. Jahrgang. Tagblatt der Stadt Zürich. Zürich. Nr. 3, 6.1.1986. – S. 1. 185
- Eine ältere Dame fragt man nicht nach ihrem Alter. Altersloses «Tagblatt der Stadt Zürich». Anzeiger von Uster. Uster. 5.7.1986. 186
- Bodmer, Jean-Pierre. Kantonsbibliothek Zürich 1835–1915: zwischen Bibliothek des Chorherrenstifts Grossmünster und Zentralbibliothek: Zentralbibliothek Zürich, Ausstellung 12. November 1985 bis 10. Januar 1986. Ausstellung und Katalog: Jean-Pierre Bodmer u. Martin Germann. – Zürich: ZB, 1985. – 116 S.: Ill., Faks., Kart., Portr. 187

- Diederichs, Rainer. Bibliotheksgeschichte Streiflicher. Von der Stadtbibliothek zur Zentralbibliothek. Uni Zürich. Zürich. Nr. 1/2, Jan./Feb. 1986. – S. 3–5. 188
- Egger, Emil. Management accounting in öffentlichen nichtgewinnorientierten Organisationen: dargestellt am Beispiel der Zentralbibliothek Zürich. Zürich: Schulthess Polygraphischer Verlag, cop. 1985. – XII, 220 S.: Tab. – (Mitteilungen aus dem Handelswissenschaftlichen Seminar der Universität Zürich; 163). Diss. Rechts- und staatswiss. Fak., Univ. Zürich. 189
- Festakt «150 Jahre „Der Landbote“». Über 300 geladene Gäste finden sich im Theater am Stadtgarten ein. Der Landbote. Winterthur. Nr. 116, 24.5.1986. – S. 13–15. 190
- Hermann, Fritz. Teppiche aus dem Orient in der Sammlung des Rietbergmuseums: Bestandeskatalog. Zürich: Museum Rietberg, 1986. – 59 S. 191
- 50 Jahre Wiediker Post. Wiediker Post. Zürich. Nr. 12, 4.7.1985. 192
- 1846–1986; 140 Jahre Anzeiger von Uster. Die Chronik der regionalen Tageszeitung in Stichworten. Anzeiger von Uster. Uster. Extrablatt, 29.5.1986. – S. 5–24. 193
- Kägi, Ursula. Ein Stück Zürcher Kirchengeschichte. Der Kirchenbote des Kantons Zürich. Zürich. Nr. 1 A, 1.1.1986. 194
- Klein, U. «Rebe, ich grüsse dich!» Das Weinbaumuseum am Zürichsee. Turicum. Zürich. Herbst 1985. – S. 59. 195
- Maass, Angelika. Vor dem freien Menschen erzittert nicht. Werner Weber: Rede zum Jubiläum 150 Jahre «Der Landbote». Der Landbote. Winterthur. Nr. 116, 24.5.1986. – S. 14–15. 196
- Mittelalterliche Wandmalerei in Zürich. Zur Ausstellung im Haus zum Rech. Tagblatt der Stadt Zürich. Zürich. 21.12.1985. – S. 3. 197
- Morlang, Werner. Wie Zettelkästen des Dichters. Besuch im Zürcher James-Joyce-Institut. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 32, 8.2.1986. – S. 13. 198
- Museen in Zürich. Hrsg.: Gesellschaft Zürcher Museen. Zürich 1985. 24 Bl. 199
- Museums in Zürich. Ed. by: Gesellschaft Zürcher Museen. Zürich 1985. 24 Bl.: Ill. 200
- Pendo-Verlag ist 15 Jahre alt. Der Landbote. Winterthur. Nr. 58, 12.3.1986. 201
- Schilling, Diebold (1430–1486). Die grosse Burgunder Chronik: Faksimile-Ausgabe .. anhand des Originals, das sich unter Nr. A 5 in der Zentralbibliothek Zürich befindet. Diebold Schilling aus Bern. Luzern 1985. – 1035 S.: Ill. Zitiertitel: Zürcher Schilling. Kommentar zur Faksimile-Ausgabe, hrsg. von Alfred A. Schmidt; mit Beiträgen von Eugen Bürgisser et al.; Texted. bearb. von Pascal Ladner. 1985. – XI, 306 S. 202
- Schneider, Robert. Hans Arp und Hugo Ball; Kunst ohne Pantoffeln. Der Landbote. Winterthur. Nr. 154, 8.7.1986. 203
- Seeger, Erika. Der Nachlass von Carl von Prosch (1891–1967) in der Zentralbibliothek Zürich: Diplomarbeit der Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare/vorgelegt von Erika Seeger. – Zürich: E. Seeger, 1985. – 47 Bl. 204
- Senn, Matthias. 300 Jahre Zürcherisches Artillerie-Kollegium: Ausstellungskatalog. Zürich: Schweizerisches Landesmuseum 1986. – 37 S. 205

- Sigg, Otto. Karten und Pläne im Staatsarchiv Zürich. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 83, 11.4.1985. – S. 45. 206
- Stoll-Kern, Irene. Rehabilitierung zweier Grenzgänger. Ausstellung Hans Arp und Hugo Ball im Kunsthaus Zürich. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 155, 8.7.1986. – S. 6. 207
- Bruno Weber: «In absoluti hominis historia persequenda». Über die Richtigkeit wissenschaftlicher Illustrationen in einigen Basler und Zürcher Drucken des 16. Jahrhunderts. In: Gutenberg-Jahrbuch 1986, Mainz 1986, S. 101–146. Betrifft u.a. Johannes Stumpf und Conrad Gessner. 208
- Wegbereiter einer intuitiv bestimmten Kunst. Hans Arp und Hugo Ball im Kunsthaus Zürich. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 154, 7.7.1986. 209
- Wegmarken der zürcherischen Bibliotheksgeschichte. Private Initiative öffnete den Weg zu einem blühenden Bibliothekswesen der Stadt Zürich. Der Landbote. Winterthur. Nr. 38, 15.2.1986. 210
- Wicki, Hans. Zinn-Zauber von einst. Das Zinn-Museum im Zürcher Zunfthaus «Zum blauen Himmel». Turicum. Zürich. Sommerheft 1986. – S. 32–33. 211
- Wunderli, Alexander. Marksteine aus der Geschichte der Zürcherbibel: eine Zusammenstellung der wichtigsten Zürcherbibeln aus der Sammlung der Zentralbibliothek in Zürich. 2., neubearb. Aufl. – Erlenbach: A. Wunderli, 1984. – 27 S. 212
- Wüthrich, Lucas. Zürcher Schätze des Mittelalters im Schweizerischen Landesmuseum. Turicum. Zürich. Sommerheft 1986. – S. 43–48. 213
- Zehn Jahre neues «Volksrecht». Eine Zeitung zwischen Parteiblatt und linkem Journalismus. Landbote. Winterthur. Nr. 83, 12.4.1986. 214
- Zinnfiguren als Zeugen einer vergangenen Zeit. Erste Vorläufer der «Menschen aus Blei» stammen aus dem zweiten Jahrhundert vor Christus. Neueröffnetes Zinnfiguren-Museum in Zürich. Zürcher Oberländer. Wetzikon. 4.12.1985. – S. 9. 215
- Zinnfigurenmuseum eröffnet. «Zum blauen Himmel». Neumünsterpost. Zürich. Nr. 45, 8.11.1985. – S. 5. 216
- Zürcher Neujahrsblätter. Eine Ausstellung im Foyer der Zentralbibliothek. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 293, 17.12.1985. 217

VIII. Kultur, Volkskunde, Brauchtum, Sport, Malerei und Musikleben, Sprache und Literatur, Theater

- Bankovski, Monika. Russischer Alltag im Plattenquartier. Uni Zürich. Zürich. Nr. 3, 1986. – S. 10–12. 218
- Bernhard, Karl-Heinz. Gottfried Kellers «Romeo und Julia auf dem Dorfe» und Annette von Droste-Hülshoffs «Die Judenbuche»: eine Betrachtung von Erzähltexten unter dem Aspekt neuerer funktionsanalytischer und strukturell-kategorialer Beschreibungsverfahren. Klagfurt 1984. 105 Bl. Xerogr. Diplomarbeit zur Erlangung des Lehramtes aus der Studienrichtung Germanistik, Klagfurt. 219

- 52 berühmte Figuren aus Zürichs Geschichte am Umzug. Jubiläums-Sechseläuten: 650 Jahre Zürcher Zünfte. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 81, 9.4.1986. 220
- Bignens, Christoph. Kathedralen des Films; Zürichs Stummfilmplätze der zwanziger Jahre. Turicum. Zürich. Sommer 1985. – S. 53–55. 221
- Brunner, Beatrice, und Martin Heule. Der Zürcher Flohmarkt, ein Stück verordneter Nostalgie? Schweizerisches Archiv für Volkskunde. Basel. 82 (1986). – S. 4–21. 222
- Dichter besingen den Albis, die Sihl... Blätter der Vereinigung Pro Sihltal. Zürich. Nr. 36, 1986. – S. 8–9. 223
- Einst einzigartiger Brauch. Zürcher Neujahrsblätter im Wandel der Zeit. Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. Nr. 293, 18.12.1985. 224
- 50 Jahre Studiokino Nord-Süd in Zürich. Anna Indermaur und die Folgen. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 227, 1.10.1985. 225
- Gschwend, Anne-Marie. Badefreuden im Mittelalter. Turicum. Zürich. Sommerheft 1986. – S. 60–64. 226
- Hartmann, Marta. Alle Jahre wieder... St.-Nikolaus-Gesellschaft Zürich. Neumünster Post. Zürich. Nr. 49, 6.12.1985. 227
- Historische Zunft Herrschaft und Sechseläuten. 650 Jahre Zunftverfassung. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 86, 15.4.1986. 228
- Hugentobler, Hans Rudolf. Der Kinderumzug am Zürcher Sechseläuten. Zürcher Chronik. Winterthur. 53 (1985), Winterheft. – S. 189–192. 229
- Hugger, Paul. Zürich und seine Feste. Hrsg. von Paul Hugger; Fotos: Giorgio von Arb, Martin Peer; Texte: Walter Baumann et al. Zürich 1986. 160 S. 230
- Huonker, Gustav. Literaturszene Zürich: Menschen, Geschichten und Bilder 1914 bis 1945. Zürich 1985. – 190 S. 231
- Jacques, Bettina. Neederthorpe und Sexaloitez. Zürichs Literaturszene 1914–1945 im Buch. Berichte, Geschichten und Bilder bringen Vergessenes ans Licht. Züri Woche. Zürich. 31.10.1985. 232
- 75 Jahre Schwingklub Zürichsee rechtes Ufer, 1909–1984. Red.: Hans Dändliker et al. Schwingklub Zürichsee rechtes Ufer, 1984. – 48 S. 233
- 125 Jahre Kantonaltturnverband Zürich, 1860–1985. Zürich KTVZ 1985. – 59 S. 234
- Kuprecht, Karl. Poesie und Prosa im Sihltal. Blätter der Vereinigung Pro Sihltal. Zürich. Nr. 36, 1986. – S. 32. 235
- Landwehr, Dominik. Ludwig Lavaters Gespensterbuch von 1569. Ein Beispiel populärer Literatur aus Zürich im späten 16. Jahrhundert. Zürcher Taschenbuch. Zürich. 100 (1986). – S. 31–44. 236
- Lanz, Werner. Ein Rückblick auf 80 Jahre. Aus der Geschichte des Schwingklubs Zürcher Unterland. Der Zürichbieter. Bassersdorf. Nr. 284, 7.12.1985. 237
- Lindenmeyer, Hannes, Irma Nosedá, und Urs Rosenberg. Aussersihl; Stadtquartier als Heimat. Schweizerisches Archiv für Volkskunde. Basel. 82 (1986). – S. 68–87. 238

- Oehler, Felicitas. Die St.-Nikolaus-Gesellschaft der Stadt Zürich. Städtische Brauchpflege im Verein. Schweizerisches Archiv für Volkskunde. Basel. 82 (1986). – S. 118–127. 239
- Orelli, Walter M. von. Das Zentralkomitee der Zürcher Zünfte. Zürcher Chronik. Winterthur. 53 (1985), Herbstheft. – S. 141–144. 240
- Riesterer, Peter R. Kulturelle Streifzüge durch das Sihltal und den Sihlwald. Zusammengestellt von P'R'R'. Blätter der Vereinigung Pro Sihltal. Zürich. Nr. 36, 1986. – S. 3–5. 241
- Schmid, Christian. Johanna Spyri und Richard Wagner. Der Sihltaler. Adliswil. Nr. 74, 4.7.1986. 242
- Schulsilvester – eine Zürcher Tradition. Der Stadt-Zürcher Bote. Zürich. Nr. 50, 13.12.1985. – S. 5. 243
- Sechseläuten: Volksfest oder Zunftfest? Eine Streitfrage seit 150 Jahren. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 92, 22.4.1986. 244
- Sorg-Keller, Susanne. Einst Familienexistenz, heute Nebenerwerb. Von den Anfängen des Kinos im Zürcher Oberland. Heimatspiegel. Illustrierte Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. Nr. 8, August 1985. 245
- Die St.-Peter-Fahrt der Zunft zum Widder. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 28, 4.2.1986. 246
- Stauber, Emil. Seit uralter Zeit: Hoffen auf den goldenen Schatz. Von Schatzgräbern, Scharlatanen, Gut- und Leichtgläubigen, Verführern und Verführten in Zürich. Der Landbote. Winterthur. Nr. 1717, 27.7.1985. 247
- Sulzer, Peter. 13 neu aufgefundene Postkarten und ein Brief von Johannes Brahms an Jakob Melchior Rieter-Biedermann. Winterthurer Jahrbuch. Winterthur. 1986. – S. 93–117. 248
- «Tischzucht» war ganz im Sinne der Obrigkeit. Wie die Tradition der Zürcher Neujahrsblätter entstand. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 23.12.1985. – S. 7. 249
- Vollenweider, René. 70 Jahre Kraft- und Kampfspiel. Entstehung und Geschehnisse des Schwingklubs Zürcher Unterland. Der Zürichbieter. Bassersdorf. Nr. 98, 30.4.1986. 250
- Vuilleumier, Ruth. Bürgerliche Wohnkultur im 18. Jahrhundert. Zürcher Landschaftszimmer im Haus zum Unteren Rech. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 9.7.1985. 251
- Wartmann, Margrit. Leben auf Zürcher Friedhöfen. Impressionen, Gespräche, Beobachtungen. Schweizerisches Archiv für Volkskunde. Basel. 82 (1986). – S. 30–40. 252
- Wenker, Lotti. Tafelfreuden in Zürich von 1850 bis 1914: kurze Geschichten zu köstlichen Gerichten. Lotti Wenker u. Suzanne Scheitlin. Zürich 1985. – 160 S. 253
- Wysling, Hans. 650 Jahre Zürcher Zünfte. Wie es zum Sechseläuten kam. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 79, 7.4.1986. 254
- Wyss, Nikolaus. Blickfeld Hauptbahnhof Zürich. Schweizerisches Archiv für Volkskunde. Basel. 82 (1986). – S. 128–134. 255

- Ziegler, Ernst. Kleidermode vor 500 Jahren – zerhauene Kleider. Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. Nr. 71, 26.3.1986. 256
- Zürcher Feste von einst. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 153, 5./6.7.1986. – S. 85–87. 257
- Zürcher Neujahrsblätter im Wandel der Zeit. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 294, 18.12.1985. – S. 8. 258
- Zürcher Ortsnamen: Entstehung und Bedeutung. Hrsg. Zürcher Kantonalbank. Zürich: Kantonalbank 1985. – 49 S. 259
- Das Zürcher Schifferstechen. Ein Kampfspiel aus dem Mittelalter. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 183, 10.8.1985. – S. 6. 260
- Zürich. Vorwort von Albert Hauser. Zürich 1986. – 254 S. (Sagen der Schweiz; 4). 261
- «Zürich im Plakat». Bulletin SKA. Zürich. Juni 1986. – S. 44–45. 262

IX. Schulen, Universitäten, Forschungsanstalten, Erziehung

- «Akademischer Wartesaal erster Klasse». Eine Dissertation über das Wirken ausländischer Dozenten an der neugegründeten Medizinischen Fakultät Zürich. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 299, 24.12.1985. 263
- Aus der Schulgeschichte von Altstetten. Altstetter. Zürich. Nr. 2, 19.2.1986. 264
- Beck, Otto F. Ausgewählte Aspekte zur Lage der Zürcher Sonderklassen 1974–1984. Zürich 1985. – 53 S. (Berichte aus der Pädagogischen Abteilung, Bildungsstatistik/Erziehungsdirektion des Kantons Zürich; 5). 265
- Entwicklungsplan der Universität Zürich, 1986–1991. Rektorat der Universität Zürich. Zürich 1986. Anhang: Tabellen. 266
- Frei, Peter Leo. Chancengerechtigkeit durch öffentliche Bildung?: die Oberstufe im Kanton Zürich. Bern 1986. 213, XXI S. (Europäische Hochschulschriften. Reihe 11, Pädagogik; 271). Diss. phil. I. Zürich, 1985. 267
- Guyer, Ernst Viktor. Die Amtstracht der Professoren und die Rektoratskette der Universität Zürich. Zürcher Taschenbuch. Zürich. 100 (1986). – S. 166–180. 268
- Delmore, Sandra. Schulabschluss und Berufswahl: ausgewählte Aspekte zu den Ausbildungsabsichten von Zürcher Jugendlichen. Zürich 1985. – 56 S. (Berichte aus der Pädagogischen Abteilung, Bildungsstatistik/Erziehungsdirektion des Kantons Zürich; 8). 269
- 150 Jahre Gewerbliche Berufsschule. Der Landbote. Winterthur. Nr. 116, 24.5.1986. – S. 15. 270
- Kunst an der Universität Zürich-Irchel. Gestaltung und Fotografie: Alexander Troehler und Reinhard Zimmermann; Texte: Paul Meyer, Emil Herensperger, Ernst Keusen. – Zürich: Direktion der öffentlichen Bauten des Kantons Zürich, 1986. – 69 S. 271

- Lehre im Umgang mit Energie- und Datenströmen. 50 Jahre Abteilung für Elektrotechnik an der ETHZ. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 267, 16./17.11.1985. 272
- Medizinhistorische Sammlung der Universität Zürich (Urs Boschung). München; Zürich 1985. – 14 S.: Ill., Portr. + 4 Postkarten. – (Schnell Kunstführer; 1527). 273
- Mit der ETH Zürich in die Zukunft: Eidgenössische Technische Hochschule Zürich: Lehrgebiete, Berufsbilder, Ausbildungsziele, allgemeine Informationen. Redaktion: Silvia Hafner, Rolf Guggenbühl; Hrsg.: Schulleitung der ETH Zürich. Aug. 1985. Zürich 1985. – 104 S. 274
- Schwöbel-Schrafl, Eliane. Was verdankt die Medizinische Fakultät Zürich ihren ausländischen Dozenten?: 1833 bis 1863. Zürich 1985. VII, 176 S. Diss. med. Zürich. – Erscheint gleichzeitig als: Zürcher medizinisch-geschichtliche Abhandlungen; N. R., 176. 275
- Ein Stück Schulgeschichte. Ortsgeschichtliche Kommission Altstetten. Der Altstetter. Zürich-Altstetten. 15.1.1986. 276

2. Personengeschichte, Familiengeschichte

- Aeschbacher, Hans.* Bildhauer. (1906–1980). Hans Aeschbacher; ein Werk, unverrückbar und doch verletzlich. Tages-Anzeiger. Zürich. 5.10.1985. – S. 51. 277
- Billeter, Fritz. Hans Aeschbacher; Bildhauer, zarter Klotz. Tages-Anzeiger. Zürich. 14.9.1985. – S. 25. 278
- Ammeter, Hans.* Professor. (1912–1986). Kupper, Josef. Zum Tod von Hans Ammeter. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 66, 20.3.1986. 279
- Anderegg, Bruno H.* Verkehrsdirektor, (1910–1986). Dr. Bruno H. Anderegg gestorben. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 75, 24.1986. 280
- Arnet, Edwin.* Redaktor, Schriftsteller. (1901–1962). Linsmayer, Charles. Melancholisches Dichtertum. Mit «Abschied von Hesperia» erschien vor 30 Jahren der letzte Roman von Edwin Arnet. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 17.5.1986. 281
- Aschmann, Johann Jakob.* Kleinmeister, Vedutenmaler. (1747–1809). Zwicky, H. J. Johann Jakob Aschmann. Lebenslauf eines Thalwiler Künstlers. Thalwiler Neujahrsblatt. Thalwil. 1986. – S. 1–24. 282
- Ball, Hugo.* Dichter. (1886–1927). Jäger, Josef. Hugo Ball in Zürich. Mitbegründer des Dadaismus. Anzeiger von Uster. Uster. Nr. 8, 22.2.1986. 283
- Baumann, Hans Heinrich.* Ledischiffmann. (1785–1871). Ziegler, Peter. Zum 200. Geburtstag des Wädenswiler Dorforiginals. Früher war Baneeter-Buume am ganzen See bekannt. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 178, 5.8.1985. – S. 9. 284
- Beck, Marcel.* Professor. (1908–1986). Marcel Beck gestorben. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 40, 18.2.1986. – S. 34. 285
- Frei, Peter. Marcel Beck; engagierter Professor und Politiker. Der Landbote. Winterthur. Nr. 43, 22.2.1986. – S. 13. 286

- Fritschi, O. F. Hinschied von Marcel Beck. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. Nr. 41, 19.2.1986. 287
- Moser, Hans. Er pfiß auf gut eingespielte Regeln. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 40, 19.2.1986. – S. 9. 288
- Neukom, Alfred. Eigenwilliger Weg durch die Geschichte. Erinnerungen an den am Montag verstorbenen Professor Marcel Beck. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 42, 20.2.1986. 289
- Neukom, Alfred. Marcel Beck, der «Tellen-Töter». Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 41, 19.2.1986. – S. 9. 290
- Berchtold, Walter.* Swissair-Direktionspräsident. (1906–1986). Baltensweiler, Armin. Zum Tod von Walter Berchtold. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 21, 27.1.1986. 291
- Zum Andenken an Walter Berchtold. Der Landbote. Winterthur. Nr. 25, 31.5.1986. 292
- Bernoulli, Hans.* Architekt. (1876–1959). Mattes, Roland. Hans Bernoulli behält Aktualität. Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. 4.7.1985. 293
- Bianchi, Antonio.* Grossbaumeister. (1851–1895). Girschweiler, Heinz. Vom Findelkind zum Grossbaumeister. Villa Bachstei; 100jähriges Denkmal für Ustermer Antonio Bianchi. Anzeiger von Uster. Uster. 16.1.1986. 294
- Binder, Wolfgang.* Professor. (1916–1986). Weimar, Klaus. Finden, verstehen, erklären. Zum Tode des Germanisten Wolfgang Binder. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 54, 6.3.1986. – S. 13. 295
- Wolfgang Binder gestorben. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 52, 4.3.1986. – S. 35. 296
- Bodmer, Paul.* Kunstmaler (1886–1983). Stoll-Kern, Irene. Gedenkausstellung Paul Bodmer (1863–1983). Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 71, 26.3.1986. – S. 6. 297
- Bosshardt, Familie.* Bosshard, Hans. Die Zürcher Bosshard, Bosshardt und Bosshart: aus der 700jährigen Geschichte eines Bauern- und Bürgergeschlechtes. 2., verbesserte und ergänzte Aufl. – St. Gallen: H. Bosshard-Gloor, 1985. – 379 S. 298
- Brun, Rudolf.* Bürgermeister, gest. 1360. Bürgermeister oder Diktator? (Kämpfer und Köpfe für Zürich). Turicum. Zürich. Sommerheft 1986. – S. 26. 299
- Brunner, John.* Dr. oec. publ. (1903–1986). Sutter, Werner. John Brunner gestorben. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 19, 24.1.1986. – S. 51. 300
- Carigiet, Alois.* Maler, Grafiker. (1902–1985). Alois Carigiet ist gestorben. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 3.8.1985. – S. 9. 301
- Alois Carigiet gestorben. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. 3./4.8.1985. 302
- Billeter, Fritz. Vor den Augen die Bergwelt, in Erinnerung die Stadt. Zum Tod des populären Malers Alois Carigiet. Tages-Anzeiger. Zürich. 3./4.8.1985. 303
- Der Kunstmaler und Grafiker Alois Carigiet gestorben. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 177, 3.8.1985. 303a
- Maler Alois Carigiet gestorben. Tages-Anzeiger. Zürich. 3./4.8.1985. 304

- Daenzer, Walter F.* Professor. (1906–1985). Zum Tode von Professor Dr. Walter F. Daenzer. Der Zolliker Bote. Zollikon. Nr. 30, 26.7.1986. 305
- Zollikon: Zum Tod von Professor W. F. Daenzer. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 152, 4.7.1985. 306
- Denzler, Alice.* Lokalhistorikerin. (1894–1985). Kläui, Hans. Erfülltes Leben als Historikerin. Der Landbote. Winterthur. Nr. 206, 7.9.1985. 307
- Desarzens, Victor.* Dirigent. (1908–1986). Sulzer-Jantzen, Peter. Victor Desarzens; Missionar des «Esprit romand» in Winterthur. Der Landbote. Winterthur. Nr. 40, 19.2.1986. 308
- Duttweiler, Gottlieb.* Gründer der Migros. (1888–1962). Blum, Roger. Als die «sieben Unabhängigen» kamen. Tages-Anzeiger. Zürich. 26.10.1985. – S. 5. 309
- Eibel, Robert.* Nationalrat. (1906–1986). Rohr, Rudolf. Zum Hinschied von Robert Eibel. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 122, 30.5.1986. 310
- Gut, Theodor. Alt-Nationalrat Robert Eibel gestorben. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 121, 29.5.1986. – S. 5. 311
- Robert Eibel gestorben. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 120, 28.5.1986. 312
- Robert Eibel zum Gedenken. Der Landbote. Winterthur. 5.6.1986. 313
- «Trumpf Buur»-Initiant Robert Eibel gestorben. Der Landbote. Winterthur. Nr. 120, 29.5.1986. 314
- Zum Tod von Robert Eibel. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 121, 29.5.1986. 315
- Einstein, Eduard* (1910–1965). Rübel, Eduard. – Eduard Einstein: Erinnerungen ehemaliger Klassenkameraden am Zürcher Gymnasium/Eduard Rübel. – Bern 1986. – 119 S. 316
- Engel-Egli, Regula.* Amazone. (1761–1853). Kühnel, Gertrud. Als Amazone zwischen Schlachtfeldern und Kindbett. Die Abenteuer der Zürcherin Regula Engel-Egli im Gefolge Napoleons. Tages-Anzeiger. Zürich. 11.9.1985. – S. 59. 317
- Fischer, Rolf.* Gemeinderat. (–1985). Wehrli, Martin. Zum Hinschied von Gemeinderat Rolf Fischer. Weihnachtskurier. Uitikon. 1985. – S. 9–11. 318
- Forel, August.* Arzt, Naturforscher, Sozialreformer. (1848–1931). Cuénod, Michel. August Forel (1848–1931). Arzt, Naturforscher, Sozialreformer. Uni Züri, Zürich. Nr. 5, Juli 1986. 319
- Frey, Walter.* Pianist. (1898–1985). Pianist Walter Frey gestorben. Tages-Anzeiger. Zürich. 31.8.1985. – S. 20. 320
- Froschauer, Christoffel.* Buchdrucker, gest. 1564. Zürichs Drucker für die Reformation. (Kämpfer und Köpfe für Zürich). Turicum. Zürich. Sommerheft 1986. – S. 28. 321
- Gessner, Konrad.* Arzt, Naturforscher, Physiker. (1516–1564). Der erste Naturforscher der Neuzeit. (Kämpfer und Köpfe für Zürich). Turicum. Zürich. Sommerheft 1986. – S. 30. 322
- Gradmann, Erwin.* Professor. (1908–1985). ETH-Professor Gradmann ist gestorben. Tages-Anzeiger. Zürich. 11.9.1985. 323

- Grob, Ernst.* Fabrikant. (–1985). Ernst Grob (Meilen) zum Gedenken. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 170, 25.7.1985. – S. 12. 324
- Gröger, Hermann.* Journalist. (1907–1986). Baur, Linus, Abschied von Herbert Gröger. Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. Nr. 32, 8.2.1986. 325
- Welti, Hilde. Herbert Gröger zum Abschied. Ein Leben für die Kunstbetrachtung. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 28, 4.2.1986. – S. 7. 326
- Grüntzig, Andreas.* Professor. (1939–1985). Bollinger, A., und W. Siegenthaler. Medizinische Pionierarbeit in Zürich. Zum Tod von Andreas Grüntzig. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 255, 2./3.11.1985. 327
- Gujer, Kleinjogg.* Musterbauer. (1716–1785). Im Zeichen des Lobs der Tüchtigkeit. Kleinjogg und die Zürcher Landwirtschaft am Vorabend des Industriezeitalters. Der Landbote. Winterthur. Nr. 240, 17.10.1985. – S. 21. 328
- Baumann, Werner. Kleinjogg – mit Jauche und Mist gegen die Gnädigen Herren. Zum 200. Todestag des Zürcher Musterbauern «Kleinjogg» Jacob Gujer. Zürcher Chronik. Winterthur. 54 (1986), Frühlingsheft. – S. 28–29. 329
- Baumann, Werner. Ein Vorkämpfer für Reformen auf dem Lande. Zum 200. Todestag von Kleinjogg dem Zürcher Bauern. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 28.9.1985. 330
- Kleinjogg Gujer als Leitfigur städtischen Bürgertums. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 242, 18.10.1985. 331
- Sigg, Otto. Kleinjogg, der Musterbauer vom Katzenrütihof. Aus der Not geborene Agrarreformen im 18. Jahrhundert. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 224, 27.9.1985. – S. 51. 332
- Sigg, Otto. Lob der Tüchtigkeit: Kleinjogg und die Zürcher Landwirtschaft am Vorabend des Industriezeitalters: zum 200. Todestag Kleinjogg Gujers (1716–1785). Zürich: Staatsarchiv, 1985. – 71 S. 333
- Hammer, Walter.* Direktor. (–1985). Zum Tode von Walter Hammer. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. 21.6.1985. 334
- Hanselmann, Heinrich.* Heilpädagoge. (1885–1960). Jeltsch, Barbara. Heinrich Hanselmann zum 100. Geburtstag. Uni Züri. Zürich. Nr. 6, 1985. 335
- Hornauer, Urs. Ein Blick auf Heinrich Hanselmann. Der Landbote. Winterthur. Nr. 253, 1.11.1985. 336
- Hornauer Urs, Wahrer Pionier der Heilpädagogik. Heinrich Hanselmann (1885–1960) würde heuer 100jährig. Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. Nr. 246, 23.10.1985. 337
- Hatt, Heinrich.* Bauunternehmer. (1903–1986). Heinrich Hatt war der Stifter der Chagall-Fenster. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 8.1.1986. – S. 9. 338
- Hegetschweiler, Johannes.* Arzt, Politiker. (1789–1839). Mörgeli Christoph. Dr. med. Johannes Hegetschweiler: Opfer des Züriputschs, Wissenschaftler und Staatsmann zwischen alter und moderner Schweiz. 1986. – 222 S.: Portr. (Zürcher medizingeschichtliche Abhandlungen; NR 180). Diss. phil. I Zürich. 339

- Hirschfeld, Kurt.* Regisseur. (1902–1964). Kraft, Martin. Kurt Hirschfeld zum Gedenken. Der Landbote. Winterthur. Nr. 122, 31.5.1986. 340
- Hofmann, Hans.* Architekt. (1897–1957). Luchsinger, Christoph. Hans Hofmann: vom neuen Bauen zur neuen Baukunst. Zürich 1985. – 159 S. (Dokumente zur modernen Schweizer Architektur). 341
- Huber-Rübel, Rudolf.* Geschäftsleiter. (1907–1985). Sauser, Willy. Zum Hinschied von Rudolf Huber-Rübel. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 223, 26.9.1985. 342
- Imhof, Eduard.* Professor, Kartograf (1895–1986). Frick, Felix. Prof. Dr. h. c. Eduard Imhof gestorben. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 97, 28.4.1986. 343
- Eduard Imhof gestorben. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 97, 28.4.1986. – S. 27. 344
- Kartenpionier Eduard Imhof ist gestorben. Der Landbote. Winterthur. Nr. 96, 28.4.1986. – S. 23. 345
- Spiess, Ernst. Zum Hinschied von Eduard Imhof. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 9, 30.4.1986. 346
- Iser, August.* Kutscher. (1900–1985). Meyer, Rolf A. Ein letzter Postillion. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 263, 12.11.1985. 347
- Jung, Carl Gustav.* Psychologe. (1875–1961). Bennet, Edward Armstrong. Meetings with Jung: conversations recorded during the years 1946–1961. Zürich 1985. – 125 S. 348
- Carl Gustav Jung. Ce cahier a été dirigé par Michel Cazenave. – Paris 1984. – 515 S. – (Les cahiers de l'Herne; 46). 349
- Spies, Dieter. Das Weltbild der Psychologie C. G. Jungs: die philosophische und religionswissenschaftliche Bedeutung der Analytischen Psychologie. Fellbach-Oeffingen 1984. – 220 S. 350
- Thompson, Linda Lou. An investigation of the relationship of the personality theory of Carl G. Jung and teachers' self-reported perceptions and decisions. Ann Arbor, Mich.: University Microfilms International, 1986. – IX, 377 S. Thesis (Ph. D.) Ohio State University, 1984. – Mikrofilm-Xerographie. 351
- Jenny, Heinrich.* Kantonsschulrektor. (–1985). Hegetschweiler, R. Zum Tode von Heinrich Jenny. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. 5.8.1985. 352
- Kasics, Tibor.* Musiker. (1904–1986). Tibor Kasics gestorben. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 153, 5.7.1986. 353
- Ein Meister der leichten Muse. Musiker Tibor Kasics im Alter von 82 Jahren gestorben. Der Landbote. Winterthur. Nr. 151, 4.7.1986. 354
- Rellstab, Felix. Zum Tode von Tibor Kasics. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 155, 8.7.1986. – S. 35. 355
- Tibor Kasics gestorben. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 151, 4.7.1986. 356
- Keller, Gottfried.* Dichter. (1819–1890). Baumann, Walter. Gottfried Keller: Leben, Werk, Zeit. 208 S. 357
- Katz, Gerhard. Die Persönlichkeit Gottfried Kellers aus graphologischer Sicht. Zürcher Chronik. Winterthur. 53 (1986), Herbstheft. – S. 126–127. 358

- Leuthold, Hans. Gottfried Keller und Glattfelden. Zürcher Chronik. Winterthur. 53 (1985), Herbstheft. – S. 120–121. 359
- Muggler, Fritz. Gottfried Keller als Kunstmaler. Zürcher Chronik. Winterthur. 53 (1985), Herbstheft. – S. 124–125. 360
- Schneider, Bernhard. Gottfried Keller als Staatsschreiber. Zürcher Chronik. Winterthur. 53 (1985), Herbstheft. – S. 145–146. 361
- Wysling, Hans. Gottfried Keller; Grundtrauer und Lichtwelt. Zürcher Chronik. Winterthur. 53 (1985), Herbstheft. – S. 122–123. 362
- Kokoschka, Oskar.* Maler, Schriftsteller. (1886–1980). Vor 100 Jahren geboren. Oskar Kokoschka, ein grosser Porträtist und Landschaftsmaler. Anzeiger des Bezirkes Thalwil. Thalwil. Nr. 25, 28.2.1986. 363
- Krainz, Hans.* Sukkulantenforscher. (1906–1980). Eggli, Urs. Hans Krainz: sein Leben, seine Veröffentlichungen: Tagungsbroschüre. Hrsg. anlässlich des Jubiläums 60 Jahre Kakteen-Gesellschaft Zürich sowie 55. JHV der Schweizerischen Kakteen-Gesellschaft; Zürich: Zürcher Kakteen-Gesellschaft, 1985. – 32, IV S. 364
- LaMarr, Moses.* Sänger, Schauspieler. (1916–1985). Moses LaMarr in Zürich gestorben. Tages-Anzeiger. Zürich. 8.8.1985. 365
- Lang, Robert.* Wirtschaftsführer. (1909–1986). Zum Gedenken an Robert Lang. bleibende Leistungen als Wirtschaftsführer und Offizier. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 158, 11.7.1986. 366
- Aeppli, Oswald. Zum Tod von Dr. Robert Lang. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 152, 4.7.1986. – S. 19. 367
- Lavater, Hans.* Musiker, Dirigent. (1885–1969). Schaffner, E. A. In memoriam Hans Lavater, 1885–1969. Zürichbieter. Bassersdorf. Nr. 218, 21.9.1985 und Schweizerische Chorzeitung. 5, 1985. 368
- Lenzin-Schmid, Gustav.* Gemeinderat. (1905–1986). Gustav Lenzin-Schmid. Zum Gedenken. Die Vorstadt. Zürich. Nr. 53, 8.7.1986. 369
- Gustav Lenzin gestorben. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 151, 4.7.1986. 370
- Leutert, Jakob.* Metzgermeister. (–1986). Zum Tode von Jakob Leutert. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 11, 15.1.1986. 371
- Leuthardt, Franz.* Professor. (1903–1985). Humbel, R. und J. Kägi. Franz Leuthardt zum Gedenken. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 206, 6.9.1985. – S. 51. 372
- Loewensberg, Verena.* Malerin. (1912–1986). Schweigen und Malen. Zum Tod von Verena Loewensberg. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 101, 3./4.5.1986. 373
- Kraft, Martin. Verena Loewensberg zum Gedenken. Der Landbote. Winterthur. Nr. 104, 9.5.1986. – S. 19. 374
- Vachtova, Ludmila. Gradlinig, konsequent, ohne Doppeldeutigkeiten. Zum Tod der Zürcher Malerin Verena Loewensberg. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 101, 3.5.1986. 375
- Lutz-Gantenbein, Maria.* Lyrikerin. (1902–1986). Riesterer, Peter P. Maria Lutz-Gantenbein zum Gedenken. Zürich 2. Zürich. Nr. 11, 14.3.1986. 376

- Mächtlinger, Otto.* Schauspieler. (1921–1985). Otto Mächtlinger gestorben. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 303, 31.12.1985. 377
- Mahler, Hans H.* Präsident Globus. (1923–1986). Mitten im Leben sind wir vom Tod umgeben. Hans H. Mahler, eine Führungskraft besonderer Prägung. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 47, 26.2.1986. 378
- Marek, Czeslaw.* Klavierpädagoge. (1891–1985). Birkener, Günter. Der Klavierpädagoge Czeslaw Marek ist gestorben. Tages-Anzeiger. Zürich. 18.7.1985. 379
- Getragen von der Tradition des 19. Jahrhunderts. Zum Tode des Pianisten und Klavierpädagogen Czeslaw Marek. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 165, 19.7.1985. 380
- Meier, Rudolf.* Regierungsrat. (1907–1986). Gut, Theodor. Rudolf Meier in Eglisau gestorben. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 149, 1.7.1986. 381
- Ein grosser Unterländer ist gestorben. Zum Gedenken an alt Ständerat und alt Regierungsrat Rudolf Meier aus Eglisau. Zürichbieter. Bassersdorf. Nr. 148, 1.7.1986. 382
- Mossdorf, Albert. Alt Regierungsrat Rudolf Meier zum Gedenken. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 150, 2.7.1986. 383
- Rudolf Meier gestorben. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 149, 1.7.1986. – S. 25. 384
- Spaltenstein, Alfred. Ein Leben im Dienste der Demokratie. Zum Hinschied von alt Regierungsrat Dr. h. c. Rudolf Meier, Eglisau. Der Landbote. Winterthur. Nr. 152, 5.7.1986. – S. 23. 385
- Stucki, Jakob. Dr. h. c. Rudolf Meier; Staatsmann und Politiker. Weinländer Tagblatt. Andelfingen. Nr. 125, 4.7.1986. 386
- Stucki, Jakob. Zum Gedenken an Rudolf Meier. Zürichbieter. Bassersdorf. Nr. 152, 5.7.1986. 387
- Meyer, Jack.* Kantonsrat, VHTL-Sekretär. (1913–1985). Jack Meyer, VHTL-Sekretär und alt Kantonsrat gestorben. Volksrecht. Zürich. Nr. 174, 9.9.1985. 388
- Heeb, Fritz. Leben von beispielhafter Geradheit. Abdankungsfeier für Jack Meyer. Volksrecht. Zürich. Nr. 177, 12.9.1985. 389
- Meyer, Rudolf.* Aquarellmaler. (1803–1857). Kuhn, Albert. Ein vergessener Kunstmaler aus Regensdorf. Regans Zunftblatt. Regensdorf. 24 (1986). – S. 13–20. 390
- Mötteli, Carlo.* Redaktor. (1906–1985). Zum Tode von Carlo Mötteli. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 144, 25.6.1985. – S. 15. 391
- Müller, Werner J.* Maler, Bildhauer. (1899–1986). Stämpfli, Walter A. Schöpfung in ihrer ursprünglichen, klassischen Form. Der in Winterthur geborene Maler und Bildhauer Werner J. Müller ist im Alter von 87 Jahren gestorben. Der Landbote. Winterthur. Nr. 75, 3.4.1986. – S. 17. 392
- Mülly, Karl.* Professor. (1909–1986). Schamaun, Martin. Zum Hinschied von Karl Mülly. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 58, 11.3.1986. 393
- Nüesch, Nina.* Sängerin. (–1986). Guignard, Eric. Zum Gedenken an die Sängerin Nina Nüesch. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 114, 21.5.1986. 394

- Pestalozzi, Joh. Heinrich.* Pädagoge. (1746–1827). Dejung, Emanuel. Drei gewichtige Verluste im Nachlass Pestalozzis (1843, 1906 prov. 1979): Berichte und Diskussionen. S. 95–106. Sonderdruck aus: Pädagogische Rundschau; 1986, 1, S. 95–106. 395
- Stokar, Karl. Heinrich Pestalozzi in Höngg. Der Höngger. Zürich. Nr. 7, 21.2.1986. 396
- Wullschlegel, Otto. Alles für andere, alles für sich: Studien zur Person Johann Heinrich Pestalozzis. Frankfurt/Main: 1985. – 146 S. 397
- Peter, Karl.* Maschinensetzer. (1918–1985). Zum Gedenken. Karl Peter, Oberstammheim. Weinländer Tagblatt. Winterthur. 26.7.1985. 398
- Ragaz, Jakob.* Sozialist. (1903–1985). Tucek, Miroslav. Jakob Ragaz gestorben. Volksrecht. Zürich. Nr. 211, 30.10.1985. 399
- Hürlimann, Otto. Dr. Jakob Ragaz, 25.7.1903–25.10.1985. Beilage zum Jahresbericht 1985 des Schweizerischen Sozialarchivs Zürich. 400
- Ragaz, Leonhard.* Theologe (1868–1945). Mattmüller, Markus. Suche nach einem christlichen Weg inmitten des politischen Geschehens. Leonhard Ragaz (1868–1945). Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. 24.5.1986. 401
- Rich, Arthur. Leonhard Ragaz; Theologe, Pazifist religiöser Sozialist. Kirchenbote für den Kanton Zürich. Zürich. Nr. 5B, 16.5.1986. 402
- Redinger, Johann Jakob.* Sprachwissenschaftler, Pädagoge. (1619–1688). Schader, Basil. Neue Offenbarungen ... Johann Jakob Redinger, ein Zürcher Gelehrter der Barockzeit. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 255, 2./3.11.1985. – S. 69. 403
- Schader, Basil. Johann Jakob Redinger (1619–1688): Sprachwissenschaftler und Pädagoge im Gefolge des Comenius. Zürich 1985. – 378 S. (Zürcher Beiträge zur deutschen Literatur- und Geistesgeschichte; 60). Diss. phil. I Univ. Zürich, 1985. 404
- Reinhart, Oskar.* Kunstsammler. (1885–1965). Besinnliche Feier zur 100. Wiederkehr des Geburtstages von Oskar Reinhart. Mitarbeiter erinnern sich an den grossen Mäzen. Der Landbote. Winterthur. Nr. 149, 2.7.1985. 405
- Saladin, Joseph.* Schriftsteller. (1901–1985). Grab, André. Eine literarische (Wieder-)Entdeckung in Aussersihl. Volksrecht. Zürich. Nr. 40, 27.2.1986. 406
- Sallenbach, Familie.* Sallenbach, Murray Douglas. – Sallenbach family: pedigree chart 1621–1981. Costa Mesa, Calif.: Sallenbach 1984. – 59 Bl. vorwiegend Gen.-Taf. Xeroxkopie der ausgefüllten Formulare der Genealogical Society of the Church of Jesus Christ of Latter Days Saints Inc., Salt Lake City, Utah, USA. 407
- Scherchen, Hermann.* Dirigent. (1891–1966). Pauli, Hansjörg. «... und weiter die Schweizer nicht mit mir stören sollte». Wie der Dirigent Hermann Scherchen in Winterthur und am Schweizer Radio Reformarbeit leistete und wie es ihm dabei erging. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 109, 14.5.1986. – S. 11. 408
- Scherer, Johann Peter.* Schriftsteller. (1907–1975). Loepfe, Konrad. Ein vergessener Niemand. K'L' über den Schriftsteller Johann Peter Scherer, alias Nemo. Volksrecht. Zürich. Nr. 99, 28.5.1986. 409
- Schinz, Hans Rudolf.* Pfarrer. (1745–1790). Hämmerle, Alphons. Tessiner Streifzug im 18. Jahrhundert. Wie Hans Rudolf Schinz (1745–1790) die Südschweiz sah. Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. Nr. 96, 26.4.1986. 410

- Schmutz, Roger*. Gemeindepräsident. (1924–1985). Gemeindepräsident Roger Schmutz gestorben. Neues Bülacher Tagblatt. Bülach. 24.7.1985. 411
- Höhepunkt blieb ihm versagt. Glattfeldens Gemeindepräsident Roger F. Schmutz gestorben. Der Zürichbieter. Bassersdorf. Nr. 166, 22.7.1985. 412
- Schoch, Jakob*. Sekundarlehrer. (1888–1986). Jakob Schoch, alt Sekundarlehrer. Neues Bülacher Tagblatt. Bülach. 14.1.1986. 413
- Schumacher, Dagobert*. Chirurg. (1880–1914). Egloff, Christian. Der Chirurg Emil Dagobert Schumacher (1880–1914). Zürich 1985. – 100 S. (Zürcher Medizingeschichtliche Abhandlungen. Neue Reihe; 175). Zugleich Diss., med. Fak., Univ. Zürich. 414
- Senn, Jakob*. Schriftsteller. (1824–1879). Lippuner, Heinz. Hans Grünauer, ein Kind des Volkes?: der Lebensroman des Jakob Senn. Bern 1985. – 260 S. 415
- Snell, Ludwig*. (1785–1854). Schnider, Hans. Der Verfasser des Küsnachter Memorials: Zum 200. Geburtstag Ludwig Snells. Küsnachter Jahresblätter. Küsnacht. 1985. – S. 66–70. 416
- Spyri, Johanna*. Schriftstellerin. (1827–1901). Kunz, Anne. Auf den Spuren von Heidis Mama. Das Spyri-Museum in Hirzel/ZH. Coop-Zeitung. Basel. Nr. 10, 6.3.1986. 417
- Staub, Johann Jakob*. Schneidermeister. (1783–1852). Halter, Eugen und Liselotte Gass-Halter. Johann Jakob Staub (1783–1852), der berühmte Schneidermeister in Paris. Zürcher Taschenbuch. Zürich. 100 (1986). – S. 114–122. 418
- Szondi, Leopold*. Psychoanalytiker. (1893–1986). Jüttner, Friedjung. Freiheit und Zwang im Schicksal des Menschen. Zum Tod von Leopold Szondi. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 23, 29.1.1986. 419
- Uhlmann, Ruth. Wahl macht Schicksal. Zum Tod des Psychoanalytikers Leopold Szondi. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 21, 27.1.1986. 420
- Treichler, Joh. Jakob*. Politiker. (1822–1906). Treichler, Hans Peter. Gründung der Gegenwart: Porträts aus der Schweiz der Jahre 1850–1880. Zürich 1985. – 343 S. 421
- Vivarelli, Carlo*. Maler, Plastiker. (–1986). Vachtova, Ludmila. Ein Denker ohne Schleichwege. Zum Tode des Zürcher Künstlers Carlo Vivarelli. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 137, 17.6.1986. 422
- Waldmann, Hans*. Bürgermeister. (1435–1489). Der Mächtigste in der Eidgenossenschaft. (Kämpfer und Köpfe für Zürich). Turicum. Zürich. Sommerheft 1986. – S. 26. 423
- Walser, Robert*. Schriftsteller. (1878–1956). Hengartner, Alois. «Die Schweiz weiss bis zum Tag nicht, was sie an ihm hat.» Ein Robert-Walser-Gedenken. Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. Nr. 286, 10.12.1985. 424
- Marthaler, Peter. Robert Walsers Bleistiftweg aus dem Krampf. Der Landbote. Winterthur. Nr. 236, 12.10.1985. – S. 26. 425
- Walter, Paul*. Dr. med. dent. (1893–1985). Kloter, Theodor. Zum Hinschied von Dr. med. dent. Paul Walter. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 164, 18.7.1986. – S. 13. 426
- Dietschi, Eugen. Dr. med. dent. Paul Walter gestorben. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 165, 19.7.1985. – S. 42. 427

- Waser, Maria.* Schriftstellerin. (1878–1939). Linsmayer, Charles. Die verheimlichten Opfer. Vor 50 Jahren erschien mit «Sinnbild des Lebens» der letzte Roman Maria Wasers. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 21.6.1986. 428
- Weber, August.* Kunstmaler. (1898–1957). Ziegler, Peter. Der Kunstmaler August Weber (1898–1957). Jahrbuch der Stadt Wädenswil. Wädenswil. 1985. – S. 17–21. 429
- Werdmüller, Joh. Rudolf.* General. (1614–1677). Bodmer, Jean-Pierre. Das Stammbuch des nachmaligen Generals Hans Rudolf Werdmüller (1614–1677). Aarau 1985. Separatum aus: Festschrift Walter Schaufelberger, S. 193–209. 430
- Wernli, Albert.* Dr. med. (–1985). Haefliger, E. Zum Hinschied von Albert Wernli. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 265, 14.11.1985. 431
- Widmann, Ellen.* Schauspielerin. (1894–1985). Meyer, Thomas. Ein einzigartiger Chor. Hommage à Ellen Widmann. Züri-Tip. Beilage zum Tages-Anzeiger. Zürich. 20.6.1986. 432
- Brändle, Rea. Vielseitig tätig in einem langen Schauspielerleben. Zum Tod der 91jährigen Ellen Widmann. Tages-Anzeiger. Zürich. 25.10.1985. 433
 - Haefelin, Susi. Ellen Widmann lebt und spricht weiter; im Chor. Hommage für die Schauspielerin und Pädagogin im Schauspielhaus Zürich. Der Landbote. Winterthur. Nr. 143, 25.6.1986. 434
 - Merz, Richard. Ein Leben im Dienste der Sprache, die Ausdruck des Geistigen ist. Zum Tode von Ellen Widmann; sie war Schauspielerin und die Gründerin des Kammer sprechchors. Der Landbote. Winterthur. Nr. 258, 7.11.1985. 435
 - Der Sprache verpflichtet, von der Sprache getragen. Zum Tode von Ellen Widmann. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 248, 25.10.1985. 436
- Widmer, Konrad.* Professor. (1919–1986). Tuggener, Heinrich. Zum Tod Konrad Widmers. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 139, 19.6.1986. 437
- Professor Konrad Widmer gestorben. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 139, 19.6.1986. 438
- Wild, Oscar.* Arzt. (1870–1932). Müller, Erich Rudolf. Der Nasen-Hals-Arzt Oscar Wild, 1870–1932. Zürich 1986. – 85 S. Diss. med. Zürich. – Aus dem Medizinhistorischen Institut der Universität Zürich. – Erscheint gleichzeitig als: Zürcher medizinisch-ärztlichen Abhandlungen; N. R., 181. 439
- Wildberger, Hans.* Professor. (1910–1986). Hans Wildberger gestorben. Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. Nr. 147, 28.6.1986. 440
- Ziegler, Hans.* Professor ETH. (1910–1985). Sayir, Mahir. Zum Gedenken an Professor Hans Ziegler. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 201, 31.8./1.9.1985. – S. 51. 441
- Zollinger, Albin.* Schriftsteller. (1895–1941). Bruppacher, Hans Rudolf. Bedeutender Autor der dreissiger Jahre. Literarische Vereinigung Winterthur. Felix Müller sprach über Albin Zollinger. Der Landbote. Winterthur. Nr. 250, 29.10.1985. 442
- Zwingli, Huldrych.* Reformator. (1485–1531). Zürchs Erneuerer nach dem Mittelalter. (Kämpfer und Köpfe für Zürich.) Turicum. Zürich. Sommerheft 1986. – S. 29. 443
- Büsser, Fritz. Zwingli und die Zürcher Reformation: 1484–1984. Aufsätze von Fritz Büsser. Hrsg. von der Präsidialabteilung der Stadt Zürich aus Anlass des 500. Geburtstag von Huldrych Zwingli 1484–1984. Zürich, Präsidialabteilung 1984. – 72 S. 444

- Furcha, Edward Julius. Prophet, pastor, protestant: the work of Huldrych Zwingli after five hundred years. Ed. by E.J. Furcha and H. Wayne Pipkin. Allison Park, Pa 1984. XII, 191 S. (Pittsburgh theological monographs, n.s., 11). 445
- Remijn, Jan. C. Auf den Spuren Zwinglis. Unterseen, BE: Remijn, 1984. – 40 S. 446
- Ziegler, Albert. Zwingli: katholisch gesehen, ökumenisch befragt. Zürich 1984. – 96 S. 447
- Zwingli und die Zürcher Reformation: 1484–1984. Fritz Büsser, Rudolf Schnyder et al. Hrsg. Zürich 1984. – 96 S. 448

3. Ortsgeschichte, Ortsbeschreibung, Firmen, Vereine, Parteien

- Adliswil.* 150 Jahre Männerchor «Frohsinn» Adliswil. 1836–1986. Der Sihltaler. Adliswil. 12.2.1986. – S. 7. 449
- Seit anderthalb Jahrhunderten: Der Männerchor «Frohsinn» im Jubiläumsjahr 1986. Der Sihltaler. Adliswil. Nr. 147, 27.6.1986. 450
- Andelfingen.* Frei, Rudolf. Geschichte der Thurbrücke Alten. Verfasser: Rudolf Frei, Albert Isliker, Peter Schäuble, Hrsg.: Organisationskomitee Brückenfest Alten. Andelfingen 1984. – 60 S. 451
- Bachs.* Frei, Kurt. Ein sprachliches Leben im Bachsertal. Erläuterungen zum Hofnamen «Rüebisberg». Neues Bülacher Tagblatt. Bülach. Nr. 288, 12.12.1985. 452
- Bachtel.* Berggasthof Bachtel-Kulm wird schonend saniert. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 159, 12.7.1985. – S. 17. 453
- Erhaltung eines traditionsreichen Ausflugsziels. Sanierung für das Gasthaus auf dem Bachtel. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 162, 16.7.1985. 454
- Benken.* Benken im Zürcher Weinland. Verfasst von Alfred A. Gilg, Walter Ulrich Guyan et al.; im Auftrag der Gemeinde redigiert von Walter Ulrich Guyan, mit einem Geleitwort von Gemeindepräsident Rudolf Müller. – Benken: Gemeindekanzlei 1984. – 159 S. 455
- Berg am Irchel.* Private Initiative bewahrt Kulturgut. Berg am Irchel: Schloss Eigenthal innen und aussen sachkundig restauriert. Der Landbote. Winterthur. Nr. 174, 31.7.1985. 456
- Buch am Irchel.* Romann, Ernst. Buch am Irchel und seine Blutbuche. Der Landbote. Winterthur. Nr. 256, 5.11.1985. 457
- Steiner, Bernd. Von denen rothen Buchen zu Buch. Tages-Anzeiger. Nr. 141, 21.6.1986. – S. 21. 458
- Bonstetten.* Wie Bonstettens Gemeindeverein Landwirtschaftliche Konsumgenossenschaft wurde. Bonstetten jubiliert: 125 Jahre Wirken für die Gemeinde und ihre Bewohner. Anzeiger aus dem Bezirk Affoltern. 6.6.1986. – S. 13. 459

- Bülach.* Ein unersetzlicher Zeuge für Bülachs Stadt- und Hausgeschichte. Liegenschaft Rössligasse 8. Tages-Anzeiger. Zürich. 25.6.1986. – S. 29. 460
- Geschichtliche Betrachtungen rund um alte Häusernamen des Städtchens Bülach. Der Zürichbieter. Bassersdorf. Nr. 116, 24.5.1986. 461
 - Hildebrandt, Walter. Bülach: Geschichte einer kleinen Stadt, in Zeitbildern, Grundzügen und Urkunden. 2. Aufl. – Bülach: Stadtgemeinde 1985. – 444 S., XX S. 462
 - Würdige 100-Jahr-Feier der Baptistengemeinde Bülach 1885/1985. Neues Bülacher Tagblatt. Bülach. 1.7.1985. 463
- Dällikon/Dänikon.* Alles hat seine Zeit: Dälliker Zeit, Däniker Zeit: ein Kalender für alle Jahre mit alten Bildern aus unseren Dörfern: zusammengestellt zum 4. Kirchgemeindetag der ref. Kirchgemeinde Dällikon-Dänikon am 11. November 1984. Dällikon: Evangelisch-reformiertes Pfarramt 1984. – 24 Bl. 464
- Dielsdorf.* Steiner, Bernd. Maag AG, für Dielsdorf ein Landriese, aber ein Steuerzweig. Tages-Anzeiger. Zürich. 21.2.1986. – S. 23. 465
- Dietikon.* Auf den Spuren der Römer. Ausstellung im Ortsmuseum Dietikon. Der Limmattaler. Dietikon. Nr. 61, 26.3.1986. 466
- Hummel, Oskar. Erinnerungen an das Bauern- und Gewerbedorf Dietikon. Der Limmattaler. Dietikon. Nr. 188, 27.9.1985. – S. 11. 467
 - Hummel, Oscar. Vom Cementstein zum Dörfliquartier: die Geschichte der Diplolith- und Cementsteinfabrik Dietikon, im Volksmund «Korki» genannt. Dietikon: Kommission für Heimatkunde 1985. – 40 S. (Neujahrsblatt von Dietikon; 39). 468
 - Siegrist, Max. 85 Jahre Berufsschule Amt und Limmattal Dietikon. Dietikon: Kommission für Heimatkunde 1984. – 63 S. (Neujahrsblatt von Dietikon; 38). 469
- Dietlikon.* In Dietlikon entsteht ein Einkaufszentrum auf einem einstigen römischen Gutshof. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 72, 27.3.1986. 470
- Dinhard.* Wieser, Jürg. Dinhard: eine Gemeinde im Zürcher Weinland. Gestaltung und Zeichnungen: Peter Ribi, Fotos: Willy Matter, Peter Hubler. Hrsg.: FDP Dinhard. Dinhard: Gemeindeverwaltung 1985. – 20 S. 471
- Dübendorf.* Aeberli, Otto. 100 Jahre Gemeinnütziger Frauenverein Dübendorf. Heimatbuch Dübendorf. Dübendorf. 39 (1985). – S. 133–146. 472
- Die Flugpionier-Zeit kehrte zurück. Erstes Festwochenende zum 75-Jahr-Jubiläum in Dübendorf. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 26.8.1985. – S. 7. 473
 - 75 Jahre Aviatik Flugplatz Dübendorf-Wangen. Hrsg. vom Verkehrs- und Verschönerungsverein Dübendorf; in Zusammenarbeit mit der Stadt Dübendorf und der politischen Gemeinde Wangen-Brüttisellen; zusammengestellt von Max Korthals und Hans-Felix Trachsler. – Dübendorf: Verkehrs- und Verschönerungsverein, 1985. – 24 S. 474
 - Lutz, Heinrich. Einweihung der Doppelspur Wallisellen–Uster. Heimatbuch Dübendorf. Dübendorf. 39 (1985). – S. 121–132. 475
 - Maeder, Hugo. Vom grossen Ried zum Aerodrom. Heimatbuch Dübendorf. Dübendorf. 39 (1985). – S. 5–52. 476

- Smaldini, Marina. Vor 75 Jahren Ried; heute Hauptausbildungsplatz der Flugwaffe. Tages-Anzeiger. Zürich. 23.8.1985. – S. 19. 477
- Trachsler, Max. Der Bahnhof Dübendorf – ein Spiegel der Dorfgeschichte. Heimatbuch Dübendorf. Dübendorf. 39 (1985). – S. 75–120. 478
- Egg. Smaldini, Marina. Die Büttner AG in Egg; vom 2-Mann-Unternehmen zum modernen Industriebetrieb. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 95, 25.4.1986. – S. 25. 479
- Eglisau. 100 Jahre Pontonier-Fahrverein Eglisau. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 107, 12.5.1986. 480
- Koch-Straub, Theo. 100 Jahre Rhein-Club/Pontonier-Fahrverein Eglisau 1886–1986. Eglisau 1986. 481
- Elgg. Ehrenrettung des ländlichen Handwerks. Elgg: Neueste Erkenntnisse zur Kunst- und Handwerksgeschichte. Der Landbote. Winterthur. Nr. 122, 31.5.1986. 482
- Fränkisches Kriegergrab in Elgg entdeckt. Tages-Anzeiger. Zürich. 31.8.1985. – S. 21. 483
- Fränkisches Kriegergrab freigelegt. Elgg: Erste Ergebnisse der archäologischen Grabungen an der Ettenbühlstrasse. Der Landbote. Winterthur. Nr. 200, 31.8.1985. – S. 21. 484
- Haag, Beth. 1910–1985: 75 Jahre Samariterverein Elgg und Umgebung. Jahrbüchlein. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. Elgg. 1986. – S. 12–15. 485
- Kläui, Hans. Verbirgt sich in Elgg ein Frauenname? Zürcher Chronik. Winterthur. 54 (1986), Sommerheft. – S. 58–63. 486
- Lutz, René. Nach 30jährigem Unterbruch wieder Rebbau in Elgg. Jahrbüchlein. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. Elgg. 1986. – S. 8–11. 487
- Schär, Markus. Archäologische Rettungsgrabung im Ettenbühl. Jahrbüchlein. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. Elgg. 1986. – S. 22–24. 488
- Schär, Markus. Vor 300 Jahren flohen zahlreiche Hugenotten aus Frankreich; auch nach Elgg. Jahrbüchlein. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. Elgg. 1986. – S. 25–29. 489
- Embrach. Embrach, unser Dorf. Hrsg.: Gemeinderat Embrach. Embrach 1985. – 20 S. 490
- Zeit für die vierte Generation. Embrach: Wullelädeli besteht seit über 100 Jahren. Der Landbote. Winterthur. Nr. 11, 15.1.1986. 491
- Erlenbach. Kupper, Karl. Erlenbach: Baulücke an der Schiffflände. Wechselvolle Geschichte des abgerissenen Handwerker-Doppelhauses. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 17.4.1986. – S. 19. 492
- Kuprecht, Karl. Im Friedhof findet sich nicht nur Gebein. 1885: Erlenbach vor einem Jahrhundert. (II). Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 278, 29.11.1985. – S. 33. 493
- Kuprecht, Karl. Klassizismus am Zürichsee. Historie des Erlenbacher Gemeindehauses an der Seestrasse. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 259, 7.11.1985. – S. 21. 494
- Den schlichten Charakter wiederherstellen. Im Haus Zur Reblauben an der Seestrasse in Erlenbach entstehen exklusive Wohnungen. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 24, 30.1.1986. – S. 19. 495

- Freienstein-Teufen.* Romann, Ernst. Geschichte und Geschicke eines Textilunternehmens. Freienstein-Teufen: Die Spinnerei Blumer Söhne, ein typisches Beispiel für die Industrien am Tösslauf. Der Landbote. Winterthur. Nr. 275, 27.11.1985. – S. 23. 496
- Rorbas und Freienstein-Teufen: drei Dörfer, zwei Gemeinden. Verfasser Ela Weber, Ruth Steinegger et al. Rorbas: Gemeindeverwaltung 1985. – 92 S. 497
 - Und die Würfel, die rollen weiter. Zur Zukunft der 1982 stillgelegten Spinnereianlagen der Blumer Söhne im Jakobstal. Der Zürichbieter. Bassersdorf. Nr. 76, 4.4.1986. 498
- Glattfelden.* Gottfried-Keller-Zentrum Glattfelden: Festschrift zur Eröffnung am 7. September 1985. Stiftung Gottfried-Keller-Zentrum; Zeichnung von Hans Rutschmann. – Glattfelden 1985. – 55 S. 499
- Leuthold, Hans. Das neue Gottfried-Keller-Zentrum in Glattfelden. Zürcher Chronik. Winterthur. 53 (1985), Herbstheft. – S. 109. 500
 - Weber, Bruno. Gottfried Keller Ausstellung im Gottfried-Keller-Zentrum Glattfelden. Katalog von Bruno Weber und Elisabeth Büttiker. Zürich: Zentralbibliothek Zürich 1985. 501
- Greifensee.* Jucker-Zimmermann, Luise. Erinnerungen aus meiner Jugend in Greifensee. Jahrbuch Greifensee. Greifensee. 2 (1984/85). – S. 40–45. 502
- Zimmermann, Diethelm. Geschichte der Limi. (Leimfabrik Girtanner, Greifensee.) Jahrbuch Greifensee. Greifensee. 2 (1984/85). – S. 4–8. 503
 - Zimmermann, Diethelm. Greifensees Feuerwehr im 19. Jahrhundert. Jahrbuch Greifensee. Greifensee. 2 (1984/85). – S. 33–39. 504
 - Zimmermann, Diethelm. 125 Jahre Frauenverein Greifensee. Jahrbuch Greifensee. Greifensee. 2 (1984/85). – S. 17–20. 505
 - Zimmermann, Diethelm. Kostproben aus den Protokollen des Gemeinderates von 1817–1912. Jahrbuch Greifensee. Greifensee. 2 (1984/85). – S. 52–58. 506
- Grüningen.* Fröhlich, Werner. Der Dammbau vor Grüningen 1843/44. Jahresheft. Heimatschutzgesellschaft Grüningen. Grüningen. 22 (1986). – S. 3–8. 507
- Gehri, E. Schulgeschichtliches. Jahresheft. Heimatschutzgesellschaft Grüningen. Grüningen. 22 (1986). – S. 9–21. 508
- Hegnau.* Fischer, Willy. 150 Jahre Holzkorporation Hegnau. Volketswil. Volketswil. 25 (1986). – S. 56–73. 509
- Fischer, Willy. Zur Geschichte des Chappelis in Hegnau, 600 Jahre seit der erstbekannten Datierung. Volketswil. Volketswil. 25 (1986). – S. 4–15. 510
 - Hegnauer «Chappeli» belebt. Altes Wahrzeichen bei Volketswil wieder instandgestellt. Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. Nr. 174, 30.7.1985. 511
 - Wigger, Hans. Das «neue Chappeli». Volketswil. Volketswil. 25 (1986). – S. 16–19. 512
- Henggart.* 100 Jahre im Dienste von Produzent und Konsument. Henggart: Die Landwirtschaftliche Konsumgenossenschaft Henggart-Hünikon feiert Geburtstag. Der Landbote. Winterthur. Nr. 24, 30.1.1986. – S. 19. 513

- Hettlingen.* Elmer, Rudolf. Bauernstand und Winterthurer Regime prägten die Dorfgeschichte. Hettlingen: Chronik dokumentiert die Entwicklung der Gemeinde und den Wandel im ländlichen Leben im Verlauf der Jahrhunderte. Der Landbote. Winterthur. Nr. 7, 10.1.1986. – S. 21. 514
- Kläui, Hans. Geschichte der Gemeinde Hettlingen. Hans Kläui, Alfred Häberle, Otto Sigg. Hettlingen: Politische Gemeinde, 1985. – 535 S. 515
 - 1100-Jahr-Feier der Gemeinde Hettlingen. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 9, 13.1.1986. 516
 - Sigg, Otto. Aus Hettlingens Vergangenheit. Zürcher Chronik. Winterthur. 54 (1986), Frühlingsheft. S. 4–6. 517
 - Sigg, Otto. Kirche und Schule: zwei Grundpfeiler. Zürcher Chronik. Winterthur. 54 (1986), Frühlingsheft. – S. 11–12. 518
 - Sigg, Otto. Der lange Weg zur maschinellen und hochspezialisierten Landwirtschaft. Zürcher Chronik. Winterthur. 54 (1986), Frühlingsheft. – S. 13–15. 519
 - Sigg, Otto. Vereine seit über 150 Jahren. Zürcher Chronik. Winterthur. 54 (1986). S. 18–19. 520
 - Sigg, Otto. Von alten Wirtschaften und vielfältigem Gewerbe. Zürcher Chronik. Winterthur. 54 (1986), Frühlingsheft. – S. 16–17. 521
 - Vielfältiger, informativer Messebetrieb. 1100 Jahre Hettlingen: 25 Handwerks- und Gewerbebetriebe stellten sich vor. Der Landbote. Winterthur. Nr. 84, 14.4.1986. 522
- Hirzel.* 50 Jahre Musikgesellschaft Hirzel. Ein halbes Jahrhundert Vereinsgeschichte. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 1. Teil: 11.5.1984. 2. Teil: 14.5.1986. 3. Teil: 16.5.1986. 523
- Hombrechtikon.* Zollinger, J. Was Hombrechtiker Häuser erzählen. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 98, 29.4.1986. 524
- Horgen.* 1885–1985: 100 Jahre Horgner Freisinn. Aus der Chronik des Freisinnigen Gemeindevereins Horgen. Anzeiger des Bezirkes Horgen. Horgen. 1.11.1985. 525
- 21 000 Ansichten von Horgen. Das Dorfbildarchiv. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 238, 14.10.1985. 526
 - Auf Erkundungstour in der Käpfbacher Unterwelt. Aussergewöhnliche «Expedition» in die Grubenwelt des ehemaligen Braunkohlebergwerks Horgen-Käpfnach. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 72, 27.3.1986. 527
 - Bächtiger, Paul. Älteste Badstube des Kantons. Einmalige Entdeckung in Horgen. Anzeiger des Bezirkes Horgen. Horgen. 26.6.1985. – S. 5. 528
 - Caflisch, Albert. Das Vereinsleben in Horgen 1952–1985. Horgner Jahrheft. Horgen. 1985. – S. 3–5. 529
 - Fritschi, Werner. Das soziale Netz im Bezirk Horgen. Illustrationen: Max Grüter. Luzern: W. Fritschi, Beratungsdienst Jugend + Gesellschaft 1985. – 317, 14 S. 530
 - Stünzi, Walter. Geschichte des Kadettenkorps Horgen 1835–1985. Horgner Jahrheft. Horgen. 1985. – S. 6–32. 531
 - Die Villa Talhif; schön wie einst, als Horgen noch Industriemetropole war. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 117, 24.5.1986. – S. 23. 532

- Voll, Daniel. Vom Schröpfen, Baden, und Schwitzen oder Bader und Schröpfer, die Ärzte im Mittelalter. In Horgen wurde die älteste je im Kanton entdeckte Badestube gefunden. Allgemeiner Anzeiger vom Zürichsee. Wädenswil. Nr. 148, 29.6.1985. – S. 23. 533
- Zweimal ein Leben für die Kadettenmusik: Arnold Hammer, Josef Schwerzmann. Horgner Jahrheft. Horgen. 1985. – S. 40–41. 534
- Illnau-Effretikon.* Heute: Die Aussenwacht Agasul. Vor 1100 Jahren noch Aginsulca genannt. Kiebietz. Effretikon. Nr. 4, 23.1.1986. 535
- 90 Jahre Turner-Tradition. Turnverein Illnau und Turnverein Effretikon bleiben zwei tragkräftige Säulen. Kiebietz. Effretikon. Nr. 3, 16.1.1986. 536
- Ländliches Effretikon. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 8.2.1986. – S. 19. 537
- Nach 1200 Jahren in neuem Glanz. Der Innenraum der Kirche Illnau wurde umfassend renoviert. Anzeiger von Uster. Uster. 29.5.1986. – S. 7. 538
- Papi, Susanne. Ottikon ist ein stattliches Dorf, das lebt. (Aussenwachten der Stadt Illnau-Effretikon. 8.) Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 14.6.1986. – S. 23. 539
- Räumlichkeiten mit knapp 200jähriger Tradition. Im geplanten Ortsmuseum in Illnau zu Gast. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. Nr. 4, 7.1.1986. – S. 17. 540
- Spörri, Balz. Eine Ruine macht Geschichte. Das Castrum Moseburc in Effretikon. Heimatspiegel. Illustrierte Beilage zum Zürcher Oberländer. Wetzikon. Nr. 3, März 1986. 541
- Véron, Marc. Ein eigenes Wappen für Bietenholz. (Aussenwachten der Stadt Illnau-Effretikon. 9.) Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 21.6.1986. – S. 25. 542
- Kappel a. A.* 100 Jahre Feldschützenverein Kappel a. A. Zu Ehr und Wehr dem Vaterlande. Anzeiger aus dem Bezirk Affoltern. 24.6.1986. – S. 5. 543
- Pfrunder, Peter. Von der Zisterzienserabtei zum Haus der Stille und Besinnung. Eine Schrift zum 800-Jahr-Jubiläum des Klosters Kappel. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 232, 7.10.1985. 544
- Kilchberg.* Bertschinger, Hans. Kilchberg, unsere Wohngemeinde. Kilchberg: Gemeinderat 1985. – 40 S. 545
- Conrad Ferdinand Meyer. Ortsmuseum Kilchberg. Einrichtung und Text: Bruno Weber. (Faltprospekt) Kilchberg 1985. 546
- Egli, Alfred. Unsere Orts- und Flurnamen. Neujahrsblatt. Gemeinde Kilchberg. Kilchberg. 27 (1986). – S. 1–16. 547
- Kloten.* Beckmann, Benni. Kloten; selbstbewusste Gemeinde an der Seite des Flughafens. Zürcher Chronik. Winterthur. 53 (1985), Winterheft. – S. 183–187. 548
- «die Gmeinds gnossen zu Cloten des stürens ledig ...» Vor 200 Jahren erbaute Baumeister Johann Jakob Haltiner die Kirche zu Kloten. Der Landbote. Winterthur. Nr. 72, 29.3.1986. – S. 25. 549
- Kloten feiert seine 200jährige Kirche. Tages-Anzeiger. Zürich. 12.3.1986. 550

- Der «Rote Löwen» lebt weiter. Ein markanter historischer Bau in Kloten bleibt erhalten. Der Landbote. Winterthur. Nr. 291, 16.12.1985. – S. 19. 551
- Die Sage vom Goldenen Tor. Der Landbote. Winterthur. Nr. 77, 5.4.1986. 552
- Küsnacht.* Barabâs, Judit T. Die Wohn- und Besitzverhältnisse der Küsnachter Handwerker im 18. Jahrhundert. Küsnachter Jahresblätter. Küsnacht. 1985. – S. 41–61. 553
- Bitterli-Waldvogel, Thomas. Burg Wulp: Ergebnisse der archäologischen Untersuchungen der Jahre 1980–1982. Küsnachter Jahresblätter. Küsnacht. 1985. – S. 5–23. 554
- Egli, Alfred. Kleine Geschichten der Küsnachter Schule II. Von 1830–1950. Küsnachter Jahresblätter. Küsnacht. 1985. – S. 24–34. 555
- Das Erntedankfest im Küsnachter Berg. Wiederbelebung eines schönen alten Brauches. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 217, 19.9.1985. – S. 19. 556
- Guggenbühl, Hans. Die Herren vom runden Tisch. Küsnachter Jahresblätter. Küsnacht. 1985. – S. 35–40. 557
- 25 Jahre Küsnachter Jahresblätter. Küsnachter Jahresblätter. Küsnacht. 1985. – S. 3–4. 558
- Küsnachter Wasserversorgung seit 75 Jahren sichergestellt. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 148, 30.6.1986. – S. 15. 559
- Neuhaus, Werner. Aus der Geschichte von Post und Telefon in Küsnacht ZH. Zürich: Kreispstsdirektion 1984. – 48 S. 560
- Steiner, Bernd. Ein Prunkpokal beweist's: Schon 1640 hatte Küsnacht Stil. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 302, 30.12.1985. 561
- Das Weinbauernhaus an der Oberen Heslibachstrasse/Gartenstrasse in Küsnacht. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 277, 28.11.1985. 562
- Langnau.* Fuchs, Bernhard. 20 Jahre Feuerwehripikett Langnau. Von den Anfängen der Feuerwehr Langnau. In: Langnauerpost 54, 1986. – S. 1–29. 563
- Leibundgut, Urs. Naturgarten Schwerzi. In: Langnauerpost, 53, Herbst 1985. – S. 1–13. 564
- Stucki, Heinzpeter. Alkoholismus in Langnau oder «Der verkehrt unglückselige Heinrich Hitz». In: Langnauer Post, 53, Herbst 1985. – S. 15–31. 565
- Laufen.* Ammann, Fred. Die «Rheinfallhochzeit» Wegenstein-Bleuler. Grosshotellerie und Souvenirindustrie. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 271, 21.11.1985. – S. 65. 566
- Schloss Laufen: Umbauten 1983/84. Zürich: Direktion der öffentlichen Bauten des Kantons 1984. – 32 S. 567
- Lindau.* Véron, Marc. Ölboom in Lindau? Dorfgespräch vor 20 Jahren. Heimatspiegel. Illustrierte Beilage zum Zürcher Oberländer. Wetzikon. Nr. 12, Dezember 1985. 568
- Männedorf.* 50 Jahre Gemeinnütziger Frauenverein Männedorf. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 204, 4.9.1985. – S. 19. 569
- 150 Jahre Sekundarschule Männedorf. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 227, 1.10.1985. – S. 13–14. 570

- Mettmenstetten.* Brunner, Emil. Die Erbteilungen im Weiler Grossholz (Mettmenstetten), 1660–1826. Grossholz: E. Brunner, 1982. – 68 S., 19 Bl. 571
- Brunner, Emil. Das Gemeinwerch der Dorfgenossen von Obermettmenstetten: vom Beginn der Neuzeit bis zu seiner Auflösung im 19. Jahrhundert. Emil Brunner. – Mettmenstetten: E. Brunner, 1984. – 132 S. 572
- Meilen.* Gatti, Michel. 75 Jahre Verkehrs- und Verschönerungsverein. Heimatbuch Meilen. Meilen. 1985. – S. 146–158. 573
- Die Gemeinden des Bezirks Meilen stellen sich vor. Elf Dörfer zwischen Zürichsee und Pfannenstiel. Zolliker Bote. Zollikon. Nr. 4, 24.1.1986. 574
 - Klaeger, Paul. Meilemer Pfahlbauten noch älter. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 130, 9.6.1986. 575
 - Kummer, Peter. Meilen und der Zweite Weltkrieg. Heimatbuch Meilen. Meilen. 1985. – S. 5–127. 576
 - Renfer, Christian. Die Kirche Meilen ZH und ihre Umgebung. Bern: Gesellschaft für Schweizerische Kunstgeschichte, 1985. – 31 S. (Schweizerische Kunstführer; 378). 577
 - Das St.-Martin-Holzrelief in der Meilemer Kirche. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 141, 21.6.1986. 578
 - Weber, Jack. 125 Jahre Handwerks- und Gewerbeverein Meilen. Heimatbuch Meilen. Meilen. 1985. – S. 128–145. 579
- Mönchaltorf.* Rigg, Evi. Mönchaltorf: Gemeinde, 1986. – 22 S. 580
- Neerach.* Geigenmühle Neerach – lebendige Vergangenheit. Was Du ererbt von Deinen Vätern ... Wochen-Spiegel. Bülach. 5. Jg., Nr. 41, 10.10.1985. 581
- Oberglatt.* Musikverein wurde 50 Jahre alt. Jubiläumsfeier anlässlich der Chilbi in Oberglatt. Der Zürichbieter. Bassersdorf. Nr. 205, 6.9.1985. 582
- Oberrieden.* Bernhard, Walter R. 150 Jahre Landforstkorporation Oberrieden. Der Sihltaler. Adliswil. 2.8.1985. – S. 7. 583
- Ottenbach.* Die Weberei Ottenbach feiert ihr 50jähriges Bestehen. Auch ein Stück interessanter Industriegeschichte. Anzeiger aus dem Bezirk Affoltern. 6.6.1986. – S. 5. 584
- Pfäffikon.* Ehrismann, Sibylle. Patriotismus in Heimatlied. Als der Bezirksgesangverein Pfäffikon entstand. Heimatspiegel. Illustrierte Beilage zum Zürcher Oberländer. Wetzikon. Nr. 7, Juli 1986. 585
- Regensdorf.* Metz, Jean. Vor 150 Jahren. Über Glatteis, Rauchplage und laufende Brunnen. Regans Zunftblatt. Regensdorf. 24 (1986). – S. 21–22. 586
- Schultheiss, Martin. Unser Gemeindewald. Erzählt von alt Gemeindeförster M'S'. Regans Zunftblatt. Regensdorf. 24 (1986). – S. 10–12. 587
 - Spaltenstein, Alfred. Vom Bauerndorf zur modernen Vorstadtsiedlung. Skizzenhaftes Porträt einer modernen Industriegemeinde vor den Toren der Stadt Zürich. Der Landbote. Winterthur. Nr. 272, 23.11.1985. – S. 27. 588
- Rheinau.* 400 Jahre Kloster- und Staatskeller Rheinau, 1585–1985. Zürcher Chronik. Winterthur. 53 (1985), Herbstheft. – S. 137–139. 589

- Klosterkirche Rheinau. Renovation beendet. Zürcher Oberländer. Wetzikon. Nr. 148, 30.6.1986. 590
- Klosterkirche Rheinau in neuem Glanz. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 148, 30.6.1986. 591
- Die Klosterkirche von Rheinau «ein Stück praktischer Oekumene». Tages-Anzeiger. Zürich. 30.6.1986. 592
- Neuer Barockglanz für die Klosterkirche Rheinau. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 146, 27.6.1986. 593
- Rheinau: Das grosse Barockwerk erstrahlt in neuem Glanz. Der Landbote. Winterthur. Nr. 147, 30.6.1986. 594
- Rheinau; ein Bijou im Zürichbiet. Der Sihltaler. Adliswil. 30.6.1986. 595
- Rheinau erstrahlt in neuem Glanz. Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. Nr. 147, 28.6.1986. 596
- Die schönste katholische Kirche des Kantons. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 147, 28./29.6.1986. 597
- Richterswil.* Ein 150-Jahr-Geschäftsjubiläum in Richterswil. Von «Tobias Frey, Tuchwaren» bis «AG Mietlich, Gewebeneuheiten»; 150 Jahre Gewebehandel. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 238, 14.10.1985. – S. 13. 598
- Peter, Heinrich. Von der Steinburg, ihrem Erbauer und ihren Bewohnern. (Richterswil). Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 14.9.1985. 599
- Rikon.* Graf, Kristin. Die «Pfanni», ihr Patron und die Tibeter prägen Rikon. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 62, 15.3.1986. – S. 21. 600
- 100 Jahre Heimstätte Rämismühle. – Rämismühle: Heimstätte 1985. – 71 S. 601
- Rorbas.* Rorbas und Freienstein-Teufen: drei Dörfer, zwei Gemeinden. Verfasser: Ela Weber, Ruth Steinegger et al. Rorbas: Gemeindeverwaltung 1985. – 92 S. 602
- Schäpper, Erika. Der letzte Küfer im Kanton arbeitet in Rorbas. Der Landbote. Winterthur. Nr. 30, 6.2.1986. – S. 19. 603
- Rüti.* «Für Zulieferer Strukturwandel nicht zu Ende». Jubiläumsfeierlichkeiten bei der Baumann und Cie AG (Rüti). Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 9.6.1986. – S. 9. 604
- Hofmann-Fehlmann, Susi. Vom Kranken asyl zum Regionalspital. Spitalgeschichte im Oberland am Beispiel Rüti. Heimatspiegel. Illustrierte Beilage zum Zürcher Oberländer. Wetzikon. Nr. 10, Oktober 1985. 605
- Hungerbühler, Hugo. Neue Baugenossenschaft Rüti: Jubiläumsbericht 25 Jahre NBR, 1960–1985. Rüti 1985. – 48 S. 606
- Illi, Thomas. Aus Rütner Wagnerei wurde moderne Industrie gruppe. Die Federnfabrik Baumann und Cie AG feiert ihr 100-Jahr-Jubiläum. Der Zürcher Oberländer. 6.6.1986. – S. 7. 607
- In Federn weltweit führend. 100 Jahre Federnfabrik Baumann und Cie AG Rüti/Ermenswil. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 130, 9.6.1986. 608

- 100 Jahre Federnfabrik Baumann in Rüti, Beispiel eines erfolgreichen Mittelbetriebes. Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. Nr. 129, 7./8.6.1986. 609
- 100 Jahre Kreisspital Rüti. Rüti: Kreisspital, 1985. – 55 S. 610
- Wie sich das Kreisspital Rüti entwickelte. Eindrückliche Ausstellung im Amtshaus eröffnet. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 29.10.1985. – S. 15. 611
- Wüst, Emil. Das Amtshaus in Rüti. Zürcher Chronik. Winterthur. 54 (1986), Sommerheft. – S. 64–65. 612
- Schlieren.* Autos, Aufzüge, Rolltreppen und sogar Flugzeuge. Die Geschichte der «Wagi» Schlieren. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 157, 10.7.1985. – S. 47. 613
- 100 Jahre Turnen in Schlieren. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 7, 10.1.1986. – S. 21. 614
- «Wagi» baute einst auch ein Flugzeug. Zur Geschichte der Schweizerischen Wagons- und Aufzügefabrik in Schlieren. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 174, 30.7.1985. 615
- Schöfflisdorf.* 700-Jahr-Feier Schöfflisdorf. Der Zürichbieter. Bassersdorf. 27.6.1986. 616
- Schönenberg.* Thurner, Felix. Erst die Kirche machte Schönenberg zu einem Dorf. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 2, 4.1.1986. 617
- Ziegler, Peter. Schönenberg. Wädenswil 1985. – 64 S. 618
- Stadel.* Stadler Dorfbrunnen wird restauriert. Neues Bülacher Tagblatt. Bülach. Nr. 226, 1.10.1985. 619
- Thurner, Felix. 100 Jahre lebendiges Dorftheater. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 9, 13.1.1986. – S. 21. 620
- Stäfa.* Bürer, Stefan. «Architektonisch, kulturgeschichtlich und technisch am Zürichsee ohne Konkurrenz. Bewohner und Nachbarn feiern am Wochenende das 200jährige Bestehen der Häusergruppe im Mies (Stäfa). Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 241, 17.10.1985. – S. 25. 621
- Häusergruppe Mies in Stäfa, ein bauhistorisches Bijou. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 245, 22.10.1985. – S. 11. 622
- Pflughard, Andreas. Das Haus «zur Farb» in Stäfa. Jahresbericht. Ritterhaus-Vereinigung Uerikon-Stäfa. Stäfa. 1985. – S. 31–41. 623
- Thalwil.* 25 Jahre Rotary-Club Thalwil. Jubiläumsanlass vom 25. Januar 1986, Hotel Belvoir, Rüschlikon. Anzeiger des Wahlkreises Thalwil. Thalwil. Nr. 12, 29.1.1986. 624
- Köllikerhaus Thalwil – vielseitiger Ersatzbau. Der Hauptbau im Dreieck Alte Landstrasse, Sonnenbergstrasse und Ludretikonerstrasse Thalwil, soll neu wiederaufgebaut werden. Anzeiger des Wahlkreises Thalwil. Thalwil. Nr. 145, 6.12.1985. 625
- Schmid, Hans Rudolf. Thalwil: Ein Farbbild der Alten Säge. Anzeiger des Wahlkreises Thalwil. Thalwil. Nr. 36, 26.3.1986. 626
- Zwicky, H. J. 75 Jahre «Chilbi»-Platz in Thalwil. Anzeiger des Wahlkreises Thalwil. Nr. 109, 13.9.1985. 627
- Zwicky, H. J. 100 Jahre Schwandelschulhaus Thalwil. Anzeiger des Wahlkreises Thalwil. Thalwil. Nr. 78, 2.7.1986. 628

- Töss.* Als Töss noch ein Rebbauerndorf war. De Tössemer. Töss. 28. Jg. Nr. 3, September 1985. – S. 1–3. 629
- Uerikon.* Schwarz, Dietrich. Vermögensverhältnisse und Steuern des Ammanns Burkhard Wirz in Uerikon. Jahresbericht. Ritterhaus-Vereinigung Uerikon-Stäfa. Stäfa. 1985. – S. 13–25. 630
- Uetikon.* 100 Jahre Turnverein Uetikon. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 148, 30.6.1986. 631
- Schäppi, Arthur. Uetikons «Chemische», traditionsreich und in Vorzugslage. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 67, 21.3.1986. – S. 27. 632
- Uitikon.* Fischer, Frieda. Verkehr und Verkehrswege der Gemeinde Uitikon am Albis. Weihnachtskurier. Uitikon. 1985. – S. 13–53. 633
- Uster.* Bodmer, Gody. Von Redaktorenfehden und Wundermitteln. Heitere Geschichten aus Usters Geschichte. Anzeiger von Uster. Uster. Nr. 175, 31.7.1985. 634
- Herter, Heiri. Schülerverzeichnis: Sekundarschule Uster 1920–1962, Oberstufenschule Uster 1962–1984, Werkjahrschule Uster 1965–1984: zum Jubiläum 1984. Im Auftrag der Oberstufenschulpflege Uster, ausgearbeitet von H. Herter und Ernst Kägi. Uster: Oberstufenschulpflege 1984. – 58 S. 635
- Jäggi, Walter, und Urs Siegenthaler. Zellweger Uster, Schrittmacher, aber nicht Schicksal für die drittgrösste Stadt. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 116, 23.4.1986. – S. 29. 636
- Schmid, Bruno. Die Herren von Uster kämpften auf «falscher» Seite. Uster und die Schlacht von Sempach. Anzeiger von Uster. Uster. Nr. 28, 12.7.1986. – S. 12–13. 637
- Vom Pferdegespann zum modernsten Reisecar. Die Ustermer Firma Ryffel transportiert seit 90 Jahren. Anzeiger von Uster. Uster. 22.5.1986. – S. 9. 638
- Wald bedeutete – damals – Leben. Die Geschichte Urdorfs nach der Chronik von Karl Heid. Der Limmattaler. Dietikon. Nr. 133, 11.7.1985. – S. 4. 639
- Wädenswil.* Bader, Emil. 40 Jahre «Freunde des Volkstheaters Wädenswil». Jahrbuch der Stadt Wädenswil. Wädenswil. 1985. – S. 3–12. 640
- Blattmann, Maja. Lauben, Garten-, Wasch- und Rebhäuschen in Wädenswil. Jahrbuch der Stadt Wädenswil. Wädenswil. 1985. – S. 33–42. 641
- Müller, Heinrich. Erinnerungen an die frühere Wädenswiler Chilbi. Jahrbuch der Stadt Wädenswil. Wädenswil. 1985. – S. 23–25. 642
- Renfer, Christian. Die Geschichte des Furthofes ob Wädenswil. Jahrbuch der Stadt Wädenswil. Wädenswil. 1985 – S. 63–79. 643
- Rohr, Kurt. Von der Selbsthilfe zum marktorientierten Unternehmen. Obst- und Weinbaugenossenschaft vom Zürichsee (OWG) seit 90 Jahren in Wädenswil verankert. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 294, 18.12.1985. – S. 22. 644
- Scheidegger, Hans. Aus dem Museum zur Hohlen Eich: Schreiben und Lesen. Jahrbuch der Stadt Wädenswil. Wädenswil. 1985. – S. 26–31. 645
- Scheidegger, Hans. 150 Jahre altes Eidmattschulhaus. Begebenheiten seit der Einweihung im Jahre 1835. (Wädenswil). Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 205, 5.9.1985. – S. 21. Nr. 207, 7.9.1985. – S. 20. Nr. 208, 9.9.1985. – S. 11. Nr. 210, 11.9.1985. – S. 18. 646

- Schwarzenbach, Fritz. Vom Werden und vom Wirken des Asylvereins Wädenswil. Jahrbuch der Stadt Wädenswil. Wädenswil. 1985. – S. 47–61. 647
 - Ziegler, Peter. Als das «alte» Eidmattschulhaus gebaut wurde. Die liberale Verfassung von 1830; Grundlage für tiefgreifende Neuerungen. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 212, 13.9.1985. – S. 19. 648
 - Ziegler, Peter. 75 Jahre Pistolenschiessverein Wädenswil, 1910–1985. Jahrbuch der Stadt Wädenswil. Wädenswil. 1985. – S. 81–86. 649
 - Ziegler, Peter. Neue Erkenntnisse über die Burg Wädenswil. Resultate der Ausgrabungen vom Juni/Juli 1983. Jahrheft der Ritterhausgesellschaft Bubikon. Wetzikon. 49 (1985). – S. 11–22. 650
- Wald.* Fern der Heimat neue Wurzeln schlagen. Die «Colonia Libera Italiana» in Wald feierte ihren 20. Geburtstag mit vielen Gästen. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 3.5.1986. – S. 21. 651
- Gubler, Hans Martin. Ein Dorf baut eine Kirche. Zum Neubau der Kirche Wald im 18. Jahrhundert. Heimatspiegel. Illustrierte Beilage zum Zürcher Oberländer. Wetzikon. Nr. 11, November 1985. 652
 - Itel, August. 125 Jahre Turnverein Wald. Us eusere Walder Heimet. Beilage zum Zürcher Oberländer. Nr. 141, Juli 1985. 653
 - Itel, August. Vom «Sani» zum Mehrzweckspital. Walder Höhenklinik im Umbruch. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 22.4.1986. – S. 17. 654
 - Itel, August. Wald im Zürcher Oberland: seine Wachten und Schulen. Zeichnungen: Hans Brändli. Wetzikon. 1985. – 96 S. 655
 - Die Kriegsjahre 1939–1945. Us eusere Walder Heimet, Nr. 142, Nov. 1985. 656
- Wallisellen.* Ein Anschauungsprojekt vor der Haustür. Walliseller Chronik. Wallisellen. 1985. – S. 13–15. 657
- Bersinger, Gottfried. 25 Jahre Schulhaus Mösli 1960–1985. Anzeiger von Wallisellen. Wallisellen. Nr. 71, 6.9.1986. 658
 - Eine Landschaft verändert ihr Gesicht. Walliseller Chronik. Wallisellen. 1985. – S. 7–12. 659
 - Das Neugut, ein klassisches Fabrikensemble des frühen Industriezeitalters. Walliseller Chronik. Wallisellen. 1985. – S. 17–21. 660
 - Seltene Funde am Föhrlibuck. Walliseller Chronik. Wallisellen. 1985. – S. 16. 661
 - Wirtschaft zum Doktorhaus in Wallisellen. Die Vorstadt. Zürich. Nr. 6, 24.1.1986. 662
- Wetzikon.* Der Kreisspital Wetzikon ist 75 Jahre alt. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 8.11.1985. – S. 27. 663
- Vor 100 Jahren wurde erstmals telefoniert. Am 21. Januar 1986 Premiere in Wetzikon. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 21.1.1986. – S. 21. 664
- Wila.* Damals wie heute Frauen mit viel Initiative. 100 Jahre gemeinnütziger Frauenverein Wila. Der Zürcher Oberländer, Wetzikon. Nr. 196, 26.8.1985. S. 15. 665

- Wildberg.* Keller, Hans. Chronik der Gemeinde Wildberg. Hans Keller, Paul Flaad. Wildberg: Politische Gemeinde, 1985. – 256 S. 666
- Wildberg von der Urgeschichte bis zur Gegenwart. Der Landbote. Winterthur. Nr. 19, 24.1.1986. – S. 23. 667
 - Winterthur.* Bachmann, Alfred. Die Postgeschichte von Winterthur bis 1900: Festschrift zum 100jährigen Bestehen des Philatelistenclubs Winterthur. Winterthur 1984. – 86 S. 668
 - Bütikofer, Alfred. 125 Jahre Winterthurer Gasversorgung. Winterthurer Jahrbuch. Winterthur. 1986. – S. 37–55. 669
 - Chevenard, Marcel. 100 Jahre Orchestergesellschaft Winterthur. Der Landbote. Winterthur. Nr. 221, 25.9.1985. – S. 13. 670
 - Chevenard, Marcel. Die Orchestergesellschaft Winterthur ist 100 Jahre alt. Weinländer Tagblatt. Andelfingen. 25.9.1985. 671
 - Drack, Walter. Die reformierte Kirche St. Arbogast in Oberwinterthur. Walter Drack, Karl Keller, Albert Knoepfli. Bern: Gesellschaft für Schweizerische Kunstgeschichte, 1984. – 23 S. (Schweizerische Kunstführer; 354). 672
 - Die Herrschaft Wülflingen unter der Familie von Meiss 1634 bis 1734. Weinländer Tagblatt. Winterthur. Nr. 236, 3.12.1985. 673
 - Herzka, Marc D. 100 Jahre Israelitische Gemeinde Winterthur. Der Landbote. Winterthur. Nr. 102, 6.5.1986. – S. 15. 674
 - Huber, Andreas R. Ausgeworfene Netze. Eine Anthologie Winterthurer Lyrik. Winterthurer Jahrbuch. Winterthur. 1986. – S. 57–79. 675
 - 100 Jahre Orchestergesellschaft Winterthur, 1885–1985. Text und Bildauswahl: Margrit Füglistaller und Heidi Wegmüller. Ohne Ort, 1985. – 40 S.: Ill., Faks., Portr., Tab. 676
 - 100 Jahre SMUV Winterthur. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 206, 6.9.1985. – S. 27. 677
 - Jeder Graben zum Bach; jeder Bach zum Strome. Die grosse Flut vom 11. und 12. Juni 1876 forderte Todesopfer und richtete unermesslichen Schaden an. Der Landbote. Winterthur. Nr. 128, 7.6.1986. – S. 23. 678
 - Johann Jakob Sulzer gehörte zu den Gründern. Jubiläumsfest zum 150jährigen Bestehen der Krankenkasse der Gewerbetreibenden Winterthur. Der Landbote. Winterthur. Nr. 130, 10.6.1986. 679
 - Kein Schlangestehen mehr für ein Wannenbad. Tage der Winterthurer Badeanstalt Tössfeld sind gezählt. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 22.7.1985. – S. 5. 680
 - Kläui, Hans. Seen von den Anfängen bis zum Winterthurer Stadtkreis. Winterthurer Jahrbuch. Winterthur. 1986. – S. 13–35. 681
 - Rentsch, Hans U. Das Winterthurer Stadthaus. Zürcher Chronik. Winterthur. 54 (1986), Frühlingsheft. – S. 24–25. 682
 - Rychener, Jürg. Ein Haus im Vicus Vitudurum: die Ausgrabungen an der Römerstrasse 186. Jürg Rychener und Peter Albertin; mit Beitr. von Hans Markus von Kaenel und Beat Rütli. Römerzeitliche Pflanzenfunde aus Oberwinterthur: Christia-

- ne Jacquat. Zürich 1986. – 264 S. (Berichte Zürcher Denkmalpflege. Monographien; 2) (Beiträge zum römischen Vitodurum-Oberwinterthur; 2). 683
- Sasso, Susi. Mit 100 Jahren älteste Buchhandlung Winterthur. Buchhandlung Hoster: Drei Buchhändler-Generationen, ein Jahrhundert im Dienste der Bücherfreunde. Der Landbote. Winterthur. Nr. 272, 23.11.1985. – S. 13. 684
 - Schaeppi, Hansjakob. Das Lokalherbarium der Naturwissenschaftlichen Sammlungen. Winterthurer Jahrbuch. Winterthur. 1986. – S. 81–90. 685
 - Schiesser, Fritz. Die Verkehrslage von Winterthur: von der Römerstrasse zur N 1. Der Landbote. Winterthur. Nr. 111, 17.5.1986. – S. 23–24. 686
 - Der SMUV Winterthur ist 100 Jahre alt. Aus dem Metallarbeiterfachverein von 1885 entstand die Sektion Winterthur. Der Landbote. Winterthur. Nr. 217, 20.9.1985. – S. 19. 687
 - Suter, Meinrad. Bilder aus dem Bestattungswesen im Winterthur des 19. Jahrhunderts. Winterthurer Jahrbuch. Winterthur. 1986. – S. 119–140. 688
 - Zentraler Stellenwert der Berufsbildung. Jubiläumsfeier zum 150jährigen Bestehen der gewerblichen Berufsschule. (Winterthur). Der Landbote. Winterthur. Nr. 117, 26.5.1986. 689
 - Ziegler-Sulzberger, Jakob. Tore, Türme, Bögen im alten Winterthur: verschwundene Zeugen der Vergangenheit. Bilder von Jakob Ziegler-Sulzberger; mit einer Einleitung und Bildlegenden von Peter Sulzer. – Winterthur 1985. – 14 S. 690
- Zollikon.* Frauenverein Zollikon 135jährig. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 70, 25.3.1986. 691
- Humm, Richard. Zolliker «Bergbauern». Zolliker Jahrheft. Zollikon. 1985. – S. 82–95. 692
 - Neuhaus, Werner. «Zollikon muss grösser sein!» Wie Zollikon zu einer Eisenbahnverbindung kam. Zolliker Jahrheft. Zollikon. 1985. – S. 43–51. 693
 - Schärli, Thomas. Das war die Höhe. Zolliker Jahrheft. Zollikon. 1985. – S. 4–24. 694
 - Vor 600 Jahren war unser Dorf 400 Mark Silber wert... Warum gehörte Zollikon eigentlich zum Bezirk Zürich? Zolliker Bote. Zollikon. Nr. 4, 24.1.1986. 695
 - Walder, Emil. Ein Quartier stellt sich vor: Sennhof und Oberhueb. Zolliker Jahrheft. Zollikon. 1985. – S. 77–81. 696
 - Walder, Emil. Die Vorder Höchi im 20. Jahrhundert. Aus den Erinnerungen eines Insiders. Zolliker Jahrheft. Zollikon. 1985. – S. 25–33. 697
 - Zuppinger, Hans. Eindrückliche Analyse des Zolliker Bodmer-Freskos. Zolliker Bote. Zollikon. Nr. 13, 27.3.1986. – S. 5 698
 - Zur Geschichte der Zolliker Seebadi. Zolliker Bote. Zollikon. Nr. 32, 9.8.1985. 699
 - Zwischen Keltengräbern und Hochhäusern. Historischer Quartierverein Zollikerberg. Zolliker Bote. Zollikon. Nr. 27, 4.7.1986. – S. 1. 700
- Zürich.* Aeberli, Walter. 50 Jahre Kadettenkorps Stadt Zürich: 1935–1985: eine Erinnerungsschrift. Zürich: Kadetten, 1985. – 44 S. 701

- Das älteste Uhrengeschäft der Schweiz. 225-Jahr-Jubiläum von Beyer an der Bahnhofstrasse. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 258, 6.11.1985. – S. 51. 702
- Alt-Neumünster 1985: illustrierter Bildkalender mit 13 Abbildungen aus dem Quartier Hirslanden, Hottingen und Riesbach. Texte aus der Neuen Zürcher Zeitung, Jahrgang 1885. Zürich: Fischer, 1984. – 13 Bl. Auf dem Titelblatt: 100 Jahre Fischer. 703
- Baumann, Adolf. Hürlimann; Bierbrauer seit 150 Jahren. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 101, 3.5.1986. 704
- Baumann, Walter. Zürich: Zürichs Zentrum in zwölf Zeichnungen. Federzeichnungen Godi Leiser. Zürich: Schweizerischer Bankverein, 1985. – 32 S. + 12 Postkarten. 705
- Behringer, Karl. An der Schwelle einer neuen Zeit. Der Turnverein Riesbach in den wandlungsreichen Jahren der Zwischenkriegszeit. Neumünsterpost. Zürich. Nr. 28, 11.7.1986. – S. 5. 706
- Behringer Karl. Das Rätsel der fehlenden Protokollseiten. Die harten Jahre des Ersten Weltkrieges aus der Sicht des Turn- und Sportvereins Riesbach. Neumünsterpost. Zürich. Nr. 27, 4.7.1986. – S. 7. 707
- Behringer, Karl. Riesbacher Leben nach der Jahrhundertwende. Die Vorkriegsjahre rund um den Turnverein Riesbach. Neumünsterpost. Zürich. Nr. 26, 27.6.1986. – S. 7. 708
- Bierbrauer seit fünf Generationen. Die Bierbrauerei Hürlimann in Zürich feiert ihr 150jähriges Bestehen. Der Landbote. Winterthur. Nr. 110, 3.5.1986. 709
- Binzegger, Lilli. 177-Zimmer-Haus mit Limmatanstoss. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 153, 5./6.7.1986. – S. 69–71. 710
- Bissegger, Jürg. Aus der Geschichte des Musikvereins Zürich-Seebach. Seebacher Nachrichten. Zürich. Nr. 5, 28.2.1986. 711
- Bissegger Jürg. 50 Jahre Ski- und Berg-Club Turnverein Seebach. Seebacher Nachrichten. Zürich. Nr. 16, 23.8.1985. 712
- Brändli, Cécile. Mit Rebstöcken gegen Fluntern. Grenzstreitigkeiten anno dazumal. Fluntern. Zürich. Nr. 4, 1986. 713
- Die Brauerei Hürlimann ist 150 Jahre alt. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 3.5.1986. – S. 5. 714
- Confiserie mit Weltruf. 150-Jahr-Feier von Sprüngli. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 4, 7.1.1986. 715
- Confiserie Sprüngli feiert das 150jährige Jubiläum. Der Landbote. Winterthur. Nr. 4, 7.1.1986. 716
- Contraves: Eine Seebacherin wird 50 Jahre alt. Seebacher Nachrichten. Zürich. Nr. 14, 4.7.1986. 717
- Dolmetsch: Für alles, was haut. Tagblatt der Stadt Zürich. Zürich. 10.9.1985. 718
- Dürst, Josua. Gold; ein neues Bier zum Jubiläum. 150 Jahre Brauerei Hürlimann. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 101, 3.5.1986. 719

- Freude am Bauen als Leitmotiv. 50 Jahre Göhner AG Zürich. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 270, 20.11.1985. – S. 51. 720
- Gesellschaft für Schülergärten grünt seit 75 Jahren. Seebacher Nachrichten. Zürich. Nr. 14., 4.7.1986. S. 1. 721
- Der grosse Schritt ins neue Jahrhundert. 100 Jahre Samariterverein Neumünster. Neumünsterpost. Zürich. Nr. 17, 25.4.1986. – S. 5. 722
- Grosses Hoch der Sauberkeit. 125-Jahr-Jubiläum der Waschanstalt Zürich AG. Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. Nr. 249, 26.10.1985. 723
- Hüsler, Eugen Eduard. Zürich und Umgebung. Hrsg. von der Polyglott-Redaktion. Illustrationen Josef Fabian, Karten und Pläne Eugen E. Hüsler. 9. Aufl. 1984/85. München 1984. – 63 S. (Polyglott-Reiseführer; 817). 724
- Im Wandel der Zeit: Rosenapotheke 200 Jahre im Niederdorf, 1785–1985. Jubiläumskalender 1985. Hrsg. Hanns Schoenenberger und Mitarbeiterinnen. Zürich: Rosenapotheke 1984. – 7 Bl. 725
- 50 Jahre Albis-Apotheke in Albisrieden. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 233, 8.10.1985. – S. 50. 726
- 50 Jahre Fensterfabrik Sörensen. Neumünster-Post. Zürich. Nr. 41, 13.10.1985. – S. 9. 727
- 50 Jahre Rex an der Badenerstr. 60. Zürichsee-Zeitung. Zürich. Nr. 44, 22.2.1986. 728
- 75 Jahre Akademischer Tennisclub Zürich. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 208, 9.9.1985. – S. 20. 729
- 75 Jahre Sektion Zürich, 1910–1985. Hrsg. Aero-Club der Schweiz, Sektion Zürich; Text- und Bildredaktion Erwin A. Sautter-Hewitt. Zürich: Aero-Club 1985. – 48 S. 730
- 75 Jahre Sektion Zürich des Aero-Club. Der Landbote. Winterthur. Nr. 48, 28.2.1986. 731
- 75 Jahre SKA Enge. Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 203, 3.9.1985. – S. 19. 732
- 100 Jahre Messer-Dolmetsch. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 207, 7./8.9.1985. 733
- 100 Jahre Zürcher Messerschmied-Tradition. 1885 wurde am Limmatquai das «Messerbudeli» von Dolmetsch-Ahnherr Riethmüller gegründet. Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. Nr. 209, 10.9.1985. 734
- 100 Jahre Samariterverein Zürich-Neumünster. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 82, 10.4.1986. 735
- 100 Jahre Zürcher Fussball. Tagblatt der Stadt Zürich. Zürich. Nr. 158, 12.7.1986. – S. 3. 736
- 125 Jahre Frauenverein Altstetten. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 68, 22.3.1985. 737
- 125 Jahre im Dienste der Sauberkeit. Jubiläum der Waschanstalt Zürich AG. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 249, 26./27.10.1985. 738

- 300 Jahre Artillerie-Kollegium Zürich. Jubiläumsausstellung im Landesmuseum. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 122, 30.5.1986. 739
- 300 Jahre Feuerwerkergesellschaft in Zürich. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 139, 19.6.1986. 740
- Die Jahre nach dem ersten Weltkrieg. 100 Jahre Samariterverein Neumünster. Neumünster Post. Zürich. Nr. 19, 9.5.1986. – S. 5. 741
- Koller, Johann Jakob. Prospect der Stadt Zürich. Vier Gesamtansichten um 1775 in Kupferstichen von Johann Rudolf Holzhalb. Mit Erläuterungen von Bruno Weber und Walter Baumann. Faksimiledruck nach Exemplaren in der Zentralbibliothek Zürich und kolorierten Blättern im Besitze des Klosters Fahr. (5 Bogen). Zürich 1986. 742
- Lehmann, Vreny. 125 Jahre Gemeinnütziger Frauenverein Wiedikon. Wiediker Post. Zürich. Nr. 6, 26.3.1986. – S. 3. 743
- Der Marktplatz in Oerlikon um 1950. Die Vorstadt. Zürich. Nr. 28, 11.4.1986. 744
- Moderne Bank in ehrwürdiger Umgebung. 75 Jahre SKA-Filiale Rathausplatz. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 143, 24.6.1986. 745
- Müller, Josef A. Vom Bildungsverein zum modernen Berufsverband. Der Kaufmännische Verein Zürich (KVZ) feiert heute Samstag das Jubiläum des 125jährigen Bestehens. Der Landbote. Winterthur. Nr. 61, 15.3.1986. 746
- Das nächste Jahrhundert gehört dem Wein. Landolt-Weine. Zürich: Landolt & Co. AG Freigut-Kellerei, 1984. – 28 S. 747
- Oerlikoner Geschäft feiert 100jähriges Jubiläum. (Bijouteriegeschäft Honegger). Die Vorstadt. Zürich. Nr. 38, 16.5.1986. 748
- Plätze und Strassen rechts der Limmat auf alten Zürcher Ansichten. Zusammenstellung und einführender Text: Willibald Voelkin. Zürich 1984. 749
- Planta, Eleonore von. FDP: wir werden 50: 1935–1985: der Verein Freisinnig-Demokratischer Frauen der Stadt Zürich jubiliert. Zürich: Verein 1985. – 28 S. 750
- Rahm, Robert. 100 Jahre Männerturnverein Unterstrass-Zürich: 1884–1984. Zürich: Männerturnverein 1984. – 32 S. 751
- Der Samariterverein Zürich-Eisenbahner. Der Samariter. Olten. Nr. 9, 27.2.1986. 752
- Sarauw, Erica. Ein Haus in Zürich Riesbach und seine Bewohner um die Jahrhundertwende. Zürcher Taschenbuch. Zürich. 100 (1986). – S. 123–156. 753
- Saubere Wäsche seit 1860; auch ohne Phosphate. Waschanstalt Zürich AG feierte das 125jährige Bestehen. Zürichsee-Zeitung. Stäfa. Nr. 249, 26.10.1985. 754
- Scheuble, Beat. Die Feste feiern, wie sie (zusammen)-fallen: 90 Jahre Gastgewerbe-Betriebe Metropol (1895–1985), wovon 40 Jahre im Besitz der Familie Scheuble (1945–1985). Zürich: Scheuble + Co., 1985. – 1 Faltnappe. 755
- Schreier, Werner. Der Cäcilienchor Guthirt. Bald feiert er den 75. Geburtstag. Käferberg. Zürich. 19.7.1985. 756
- Sehenswertes am Weinplatz und auf dem Lindenhof. Tagblatt der Stadt Zürich. Zürich. Nr. 261, 9.11.1985. – S. 5. 757

- Seit 150 Jahren der Braukunst verpflichtet. Jubiläumsfeier der Brauerei Hürlimann. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 101, 3./4.5.1986. 758
- Spross, Werner H. WHS 60. Erscheint einmal. Zürich 1985. – 31 S. 759
- Ströbele, Turi. Hürlimann dreimal 50 Jahre jung. Zürcher City. Zürich. Nr. 47, 7.5.1986. 760
- Theiler, Rena. Von alten Marksteinen und Grenzlinien. Wie Fluntern zu seinen Grenzen kam. Fluntern. Zürich. Nr. 4, 1986. 761
- Die Toten von St. Jakob. Auf Grabstätte von Hingerichteten gestossen? Tages-Anzeiger. Zürich. Nr. 132, 11.6.1986. 762
- Tradition, Qualität, Zukunft. 150 Jahre Sprüngli – ein Stück Geschichte. Neue Zürcher Nachrichten. Zürich. Nr. 4, 7.1.1986. – S. 2. 763
- Vom «Meisenhus» zur SKA-Filiale. (Ecke Limmatquai 58/Marktgasse 2). Zürcher City. Zürich. 15.5.1986. 764
- Von der Anstalt zur Spezialklinik. 100 Jahre Schweizerische Epilepsie-Klinik in Zürich. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 35, 12.2.1986. – S. 51. 765
- Wicki, Hans. Zürcher Keramik mit aussergewöhnlichem Stempel. Tonwarenfabrik Bodmer in Wiedikon öffnet die Türen zu ihrem Archiv. Der Landbote. Winterthur. Nr. 65, 20.3.1986. 766
- Wollishofen hat ein Ortsmuseum. Tages-Anzeiger. Zürich. 21.9.1985. 767
- Ein Zeitalter im Dienste des Mitmenschen. 100 Jahre Samariterverein Neumünster. Neumünsterpost. Zürich. Nr. 16, 18.4.1986. – S. 5. 768
- Zürcher Tonwaren der einstigen Tonwarenfabrik Bodmer und Cie. in Zürich Wiedikon. Tagblatt der Stadt Zürich. Zürich. Nr. 78, 5.4.1986. 769
- Zurich en flânant. Collaborateurs: Martin Gubler et al.; traduction française: Sophie Tack et Suzanne Jacquet. Zürich 1985. – 79 S. (Le petit guide Pendo). 770
- Zurigo in un giorno. Hanno collaborato: Martin Gubler et al.; traduzione di Milena Frei e Laura Tresch. – Zürich 1985. – 79 S. (La piccola guida-Pendo). 771

